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Мал, да не дал
У россиян возникли сложности с получением 
ипотеки из-за рассрочки

Евгений Грачев

Россияне сталкиваются с отказами 
в выдаче им ипотеки и потребкре-

дитов из-за имеющихся у них рассро-
чек, выяснили «Известия». Понятие 
это включает в себя разные финан-
совые продукты, и нередко клиентам 
оформляют микрозаймы, проценты 
по которым платят продавцы. С од-
ной стороны, такой формат даёт про-
зрачные условия и контролируется 
регулятором, но для некоторых бан-
ков и само наличие в кредитной исто-
рии такой рассрочки делает заёмщи-
ка менее привлекательным. Выдавать 
миллионы тому, кто не может разом 
оплатить покупку за несколько тысяч 
да ещё и допускает просрочки, риско-
ванно. Условия выдачи ссуд при но-
вых ограничениях ЦБ и высоких став-
ках сейчас в целом ужесточились. Как 
избежать последствий от такого ак-
тивного шопинга — в материале «Из-
вестий».

Рассрочка на приобретение тех 
или иных товаров, билетов или обу-
чение на тех же онлайн-курсах может 
стать причиной отказа в одобрении 
ипотеки. Отдельные участники рын-
ка проводят её через микрофинансо-
вые организации. И это в целом обыч-
ная практика — допускается и вариант 
с оформлением потребкредита. Оба 

этих вида финуслуг контролирует ЦБ, 
чего не скажешь пока о новом виде — 
BNPL-сервисах, в которых тоже пла-
тят частями, регулятор сейчас как раз 
выступает за то, чтобы и его условия 
сделать максимально прозрачными.

В последнее время участились 
случаи, когда из-за таких небольших 
и с виду необременительных займов 
возникали трудности с оформлени-
ем ипотеки, сообщила представитель 
Российской гильдии риелторов (РГР) 
Юлия Максимович. Клиенты сталки-
вались с многочисленными отказами 
по заявкам из-за большого количе-
ства рассрочек в кредитной истории, 
которые после проверки оказались 
микрозаймами.

— Такие кейсы не редкость. Са-
мое опасное в покупках в рассрочку 
то, что из-за этого могут не одобрить 
крупный заём вроде ипотеки или ав-
токредита, — подтвердил финансовый 
эксперт Алексей Кричевский.

Пользователи форума «Банки.ру» 
также сообщают о снижении кре-
дитного рейтинга и проблемах с по-
лучением ипотеки после оформления 
рассрочки. «Известия» изучили их жа-
лобы. Например, клиент Ozon пишет, 
что его кредитный рейтинг из-за рас-
срочки упал с 549 до 349 баллов (мак-
симум — 999), а затем ему отказали 
в ипотеке. У другого пользователя по-
сле оформления услуги рейтинг со-
кратился с 900 до 324 баллов. Заём-
щик заверяет, что с 2008 года он брал 
много кредитов и у него 
не было просрочек.
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Уговоры о мире
В Кремле заявили о «непонятных» сигналах с Украины

Семён Бойков, Алёна Нефёдова

В России не видят конкретики для 
мирных переговоров с Украиной, 

заявил «Известиям» пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
По его словам, Москва наблюдает 
«непонятные сигналы» и не знает, на-
сколько они реалистичны. Осведом-
лённые источники сообщают: некото-
рые круги в Киеве хотят сесть за стол 
переговоров, поскольку силы Укра-
ины истощены. При этом Россия по-
прежнему заинтересована в урегули-
ровании кризиса дипломатическим 
путём. Но готова искать решение при 
условии соблюдения своей Конститу-
ции и прав русскоязычного населения.

В СМИ и экспертных кругах всё 
чаще говорят о возможности запуска 
переговорного процесса между Мо-
сквой и Киевом. Тем не менее в Крем-
ле по-прежнему не видят почвы для 
конструктивного диалога.

— Пока нет никакой конкретной 
субстанции по переговорам. Есть не-
понятные сигналы, но мы не знаем, на-
сколько они реалистичны. Действует 
запрет для киевского режима на ве-
дение каких-либо переговоров с нами. 
Никакой конкретики пока нет, — за-
явил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, отвечая на во-
прос «Известий», получала ли Москва 
от каких-либо политических сил в Ки-
еве конкретные сигналы, свидетель-
ствующие о готовности к компро-
миссам.

Осведомлённый источник доба-
вил: «Есть понимание, что некоторые 
круги на Украине хотят сесть за стол 
переговоров».

— Украинские силы истощены, есть 
определённые сигналы об их заинтере-
сованности в компромиссе, — 
пояснил он «Известиям».

Занимательная экономика
РФ выдаст другим странам на треть больше госкредитов

Милана Гаджиева

В этом году Россия выдаст другим госу-
дарствам кредиты на полтриллиона 

рублей — это почти на треть больше, чем 
было в 2023-м. Такие данные приводит 
Счётная палата в заключении на обнов-
лённый бюджет («Известия» их изучили). 
Речь о долгосрочных инвестициях в эко-
номику стран-партнёров, о совместных 
инфраструктурных проектах, а также 
о ссудах на закупку отечественной про-
дукции. Эксперты уверены: такие вложе-
ния не только укрепят позиции РФ на ми-
ровой арене, но и обеспечат длительные 
поступления в казну. На какие цели идут 
российские деньги и как их возвраща-
ют — в материале «Известий».

В этом году Россия планирует выдать 
492 млрд рублей государственных кре-

дитов другим государствам и зарубеж-
ным юридическим лицам. Это на 30% 
больше, чем было в 2023-м (378 млрд), 
следует из заключения Счётной пала-
ты на поправки к бюджету 2024 года. Об-
новлённый план уже одобрила Госдума.

Аудиторы отмечают, что на май РФ 
уже предоставила займы на 103 млрд.

Оценка по выдаче кредитов другим 
странам была увеличена на 5% — изна-
чально в финансовый план заклады-
валось 468 млрд расходов на эти цели 
в 2024-м, следует из данных Счётной па-
латы. Всего же за ближайшие три года 
на такие займы собираются выделить 
почти 1,5 трлн, говорится в поясни-
тельной записке Минфина к бюджету 
на 2024–2026 годы («Известия» с ней оз-
накомились). Редакция на-
правила запрос в ведомство.

Контрольный запрос
Мораторий на проверки общепита и ритейла могут частично снять

Евгения Перцева

М ораторий на проверки общепи-
та, ритейла и пищевиков могут 

частично снять в ближайшее время. 
Роспотребнадзор сможет выезжать 
на те предприятия, которые так и не уве-
домили службу о начале своей деятель-
ности. Такие поправки в действующее 
регулирование уже подготовило Ми-
нэкономразвития, узнали «Известия». 
Ранее о своём старте работы не сооб-
щил регулятору изготовитель фасоли 

для салатов «Савон-К», что впослед-
ствии обернулось массовой вспышкой 
ботулизма.

Роспотребнадзор сможет приходить 
с проверкой на те предприятия, кото-
рые не уведомили о начале своей дея-
тельности. Сейчас это обязаны делать 
заведения общепита, производства 
продуктов, торговые сети и так далее. 
Минэкономразвития уже разработало 
поправки в действующее регулирова-
ние, которые позволяют это осущест-
влять на практике. «Известия» ознако-

мились с документами ведомства. Речь 
идёт о корректировке постановления 
правительства № 336 «Об особенно-
стях организации и осуществления 
государственного контроля».

Ранее «Общественная потребитель-
ская инициатива» обратилась в Минэ-
кономразвития с предложением ча-
стично снять мораторий на проверки 
на фоне ситуации с ботулизмом. Ве-
домство ответило общественникам, 
что работа по этому направ-
лению уже идёт.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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«Звёздочки на бортах 
уже не рисуем.  
Раньше рисовали»
Как сбивают ракеты западного производства 
расчёты комплексов «Бук-М3»
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Боевая отдача
Президент заявил о рисках обострения ситуации 
на Ближнем Востоке

Алёна Нефёдова

Конфликт на Ближнем Востоке имеет 
тенденцию к обострению и уже на-

прямую затрагивает Сирию. Об этом рос-
сийский лидер Владимир Путин заявил 
на встрече с президентом республики 
Башаром Асадом в Кремле. Эскалация 
и формирование «северного фронта» Из-
раиля на границе с САР, по оценкам экс-
пертов, уже привели к усилению боевой 
активности на этих направлениях. Си-
рийский лидер подчеркнул, что прие-
хал на встречу с Владимиром Путиным 
в том числе чтобы обсудить развитие со-
бытий. Востоковеды предупреждают: 
угроза может вырасти из-за набирающей 
обороты конфронтации между Израилем 
и Ираном, чьи формирования действуют 
в арабских государствах, включая САР. 
Наиболее вероятно, лидеры затронули 
и возможные переговоры между Турци-
ей и Сирией. О чём Башар Асад мог по-
просить Владимира Путина за закрыты-
ми дверями — в материале «Известий».

Владимир Путин вечером 24 июля 
встретился в Кремле с президентом Си-
рии Башаром Асадом. Глава республики 
неоднократно посещал Россию — в 2015, 
2017, 2018, а также 2021 году. В последний 
раз лидеры виделись больше года назад — 
в марте 2023-го, ещё до октябрьских со-
бытий на Ближнем Востоке и эскалации 
палестино-израильского конфликта. 
Российский лидер поинтересовался 
мнением коллеги о происходящих со-
бытиях и развитии ситуации в регионе.

— Учитывая все те события, которые 
происходят в мире в целом и в евразий-
ском регионе, наша сегодняшняя встре-
ча представляется весьма важной для 
обсуждения всех деталей развития этих 
событий, для обсуждения возможных 
перспектив и сценариев, — сказал Ба-
шар Асад.

— К сожалению, она (ситуация. — «Из-
вестия») имеет тенденцию к обостре-
нию, мы это видим. Это касается и Сирии 
напрямую, — заметил Владимир Путин.

САР уже вовлечена в этот конфликт: 
часть территории страны — Голанские 
высоты  — оккупирована Израилем, 
и США признали их его территорией, на-
помнил научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Григорий Лукьянов.

— Сирия среди всех арабских стран, 
приграничных с еврейским государ-
ством, никогда не признавала его и на-
ходится с ним буквально в состоянии 
войны уже много десятилетий. Конеч-
но, обострение в зоне палестино-изра-
ильского конфликта, формирование так 
называемого северного фронта у Израи-
ля на границе с Сирией и Ливаном при-
вело к усилению боевой активности 
на этих направлениях и рискует уси-
литься ещё, — считает он.

Израиль активно наносит удары 
по территории Сирии, этот вопрос, 
по мнению экспертов, также мог обсуж-
даться за закрытыми дверями. Угроза 
напрямую связана и с военно-полити-
ческой конфронтацией между Израи-
лем и Ираном, у которого сильные свя-
зи с арабскими государствами — Сирией, 
Ираком и Ливаном, где действуют союз-
ные Ирану шиитские военизированые 
формирования. Они и подвергаются ре-
гулярным ударам со стороны еврейско-
го государства.

— Мы помним удар израильтян 
по консульскому отделу посольства 
Ирана в Дамаске в нарушение всех норм 
международного права. Это всё ведёт 

не к успокоению на Ближнем Востоке, а, 
наоборот, к эскалации напряжённости. 
И это чревато рисками возникновения 
в регионе большой войны. Поэтому лиде-
ры, наиболее вероятно, это и обсуждали: 
необходимость держать ситуацию в сфе-
ре особого внимания и отслеживать все 
процессы, потому что они не могут не вы-
зывать озабоченности у России, у которой 
плотные связи с Ближним Востоком, — до-
бавил доцент Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Матвеев.

Произошедший визит совпал с юби-
леем установления дипломатических 
отношений между странами — 80 лет. 
Примечательно, что эксперты едино-
гласно характеризуют связи между Мо-
сквой и Дамаском не просто как друже-
ские или партнёрские, а фактически как 
братские, началом этого послужила по-
мощь России в сирийском конфликте.

Напомним, что кризис в САР до сих 
пор считается одним из самых серьёз-
ных вызовов в современной мировой 
истории. В марте 2011 года на волне 
«арабской весны» противостояние меж-
ду правительством Башара Асада и оп-
позицией перешло в стадию вооружён-
ного сопротивления. Следом конфликт 
вышел за пределы страны, в него оказа-
лись вовлечены и другие государства 
региона. В 2015-м Башар Асад обратился 
к России с просьбой о военной помощи, 
и Москва не отказала в ней. Активная 
фаза военной операции Вооружённых 
сил РФ продолжалась до конца 2017 года.

— В ходе прошедших десятилетий 
наши страны прошли очень сложные ис-
пытания. И конечно же, эти десятилетия 
стали свидетелями сложных трансфор-
мационных процессов внутри наших 
стран. Однако за все эти десятилетия 
отношения между нашими странами 
сохраняли свой доверительный уро-
вень, и это показатель зрелости наших 
народов, — заявил Башар Асад на встре-
че с Владимиром Путиным.

Международное сообщество пред-
принимало несколько попыток достичь 
политического урегулирования в Сирии: 
в частности, были проведены перегово-
ры в Вене и Женеве. Однако наиболее эф-
фективной стала серия встреч в Астане. 
С января по октябрь 2017 года в казах-
станской столице было проведено не-
сколько раундов по сирийскому урегу-
лированию — они получили название 
«астанинский формат». Одним из глав-
ных военных итогов стала договорён-
ность о создании Россией, Ираном и Тур-
цией как гарантами перемирия в Сирии 
трёхстороннего механизма контроля 
над режимом прекращения огня в САР.

По словам Григория Лукьянова, имен-
но российское военное присутствие 
в первую очередь стало ключевой га-
рантией сохранения САР как государ-
ства. Москва также играет большую 
роль в поддержке Дамаска. К примеру, 
возобновление отношений Сирии с араб-
скими странами, а также её возвращение 
в Лигу арабских государств в 2023 году 
(членство республики было аннулиро-
вано в 2011-м) стали важными результа-
тами действий российской дипломатии.

Новости  

Провальный кабинет
Что наобещал Байден в обращении к нации

Леонид Самуна

А мериканский президент Джо Бай-
ден выступил с обращением к нации 

из Овального кабинета впервые после 
ковидной изоляции. Глава Белого дома 
заявил о необходимости сохранения 
демократии, аргументируя своё реше-
ние не участвовать в предвыборной 
гонке желанием передать эстафету бо-
лее молодому поколению в лице Кама-
лы Харрис. Он также гарантировал, что 
в последние шесть месяцев его пребы-
вания на посту президента продолжит 
поддерживать Киев, усилит НАТО, по-
может партнёрам в Азиатско-Тихооке-
анском регионе и даже закончит кон-
фликт на Ближнем Востоке. Эксперты 
же считают: выход Байдена из гонки об-
условлен давлением высокопоставлен-
ных представителей Демократической 
партии. Почему они ждут от уходящего 
американского лидера худшего — в ма-
териале «Известий».

Большая часть американского об-
щества с нетерпением ожидала обра-
щения Джо Байдена к нации ввиду его 
неожиданного решения снять свою кан-
дидатуру с предстоящих выборов. На-
помним, что заявление о выходе из пре-
зидентской гонки и передаче эстафеты 
Камале Харрис было сделано 21 июля — 
при этом Байден публично не выступил 
по этому поводу. Было лишь опублико-
вано письмо. Это сразу породило мно-
жество спекуляций о том, что Байден 
и вовсе скончался, а власти пытаются 
это скрыть.

Речь американского ли дера 
из Овального кабинета (рабочая ком-
ната президента США) в Белом доме 
продлилась 11 с небольшим минут. 
За это время Байден рассказал о сво-
их успехах в качестве главы государ-
ства; объяснил, чем было обусловлено 
решение выйти из борьбы за пост гла-
вы Штатов; поддержал действующего 
вице-президента; затронул междуна-
родную повестку и рассказал о планах 
на будущее.

Снятие своей кандидатуры на пред-
стоящих выборах Байден объяснил 
стремлением сохранить демократию 
и уступить дорогу новому поколению, 
несмотря на отличные, как он полага-
ет, результаты в период его правления.

— Я считаю, что мой послужной спи-
сок на посту президента, моё лидерство 
в мире, моё видение будущего Амери-
ки — всё это заслуживает второго сро-
ка. Но ничто, ничто не может помешать 
спасению нашей демократии, включая 
личные амбиции. Лучший способ про-
двинуться вперёд — передать эстафету 
новому поколению, — заявил Джо Бай-
ден в своём обращении.

Разумеется, под «спасением демо-
кратии» он имел в виду недопущение 
возможного избрания президентом 
США Дональда Трампа. Именно его Бай-
ден неоднократно называл угрозой де-
мократии. Новое же поколение он ассо-
циировал со своим вице-президентом 
Камалой Харрис. «У неё большой опыт. 
Она жёсткая. Она способная», — подчер-
кнул президент.

Говоря о международной полити-
ке и своих планах на оставшиеся шесть 
месяцев президентского срока Байден 
пообещал сохранить коалицию стран 
в поддержку Украины и для противо-
действия РФ. Он также выразил наме-

рение ещё больше укрепить Североат-
лантический альянс. «Мы продолжим 
усиливать НАТО, я сделаю его более 
мощным и более единым, чем когда-
либо в нашей истории», — заявил Бай-
ден в обращении. К слову, и заявления 
Харрис по отношению к России были 
недружественными, отметил 22 июля 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. Так что в нашей стране 
не ждут каких-либо изменений в кон-
тактах с США после выборов там.

Байден также заверил: партнёры 
по Азиатско-Тихоокеанскому региону 
могут рассчитывать на всеобъемлю-
щую поддержку Вашингтона. Не обо-
шлось и без упоминания Пекина, ко-
торый, на его взгляд, более не имеет 
возможности «обойти» США. «Когда 
я вступил в должность, было принято 
думать, что Китай неизбежно обойдёт, 
превзойдёт Соединённые Штаты. Те-
перь это уже не так», — считает Байден.

При этом эксперты полагают, что его 
деятельность в последние шесть меся-
цев у руля государства может быть не-
предсказуемой.

— Думаю, что тот, кому терять уже не-
чего, довольно опасный. Во внутренней 
политике совсем «хромая утка» — и бу-
дет делать всё возможное для родной 
партии. Во внешней политике, опаса-

юсь, пустится во все тяжкие. Он может 
усилить поддержку Украины и сделать 
максимум возможного, что не будет 
видно Конгрессу. Думаю, что можно 
ожидать серых поставок из серых фон-
дов, — поделился в диалоге с «Известия-
ми» доцент НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

Американский юрист по междуна-
родному праву Клайн Престон не ви-
дит перспективы заблаговременного 
ухода Байдена с президентского поста 
и также разделяет мнение, что ожидать 
от него чего-то хорошего не приходится.

— Байден точно не уйдёт, пока 
он более или менее здоров. Я думаю, 
что он очень зол из-за того, что его по-
просили уйти. К сожалению, мне кажет-
ся, что за оставшиеся месяцы он удвоит 
свои «достижения» за время пребыва-
ния в Белом доме. Он продолжит под-
держивать Украину. Ничего позитивно-
го, — сказал «Известиям» Клайн Престон.

Экс-президент США Дональд Трамп 
незамедлительно отреагировал на об-
ращение Байдена в социальной сети 
Truth Social и заявил: речь, произнесён-
ная в Овальном кабинете, была «едва по-
нятна и очень плоха». Он нелицеприят-
но высказался о действующем лидере, 
назвав его мошенником, а нового воз-
можного кандидата от демократов Ка-
малу Харрис — лживой.

Кандидат в президенты выразил 
убеждение, что оба указанных челове-
ка — это «позор для США».

Американист Эдуард Лозанский счи-
тает, что серьёзных изменений в дей-
ствиях руководства страны и США в це-
лом ожидать сейчас не приходится, так 
как это может смутить и без того шат-
кий электорат.
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A При этом на урегулирова-
ние кризиса дипломатиче-

ским путём настроена и Россия.
— Мы неоднократно говорили о том, 

что готовы к решению ситуации за сто-
лом переговоров. Мы в этом заинтере-
сованы. Но только с соблюдением Кон-
ституции РФ. Всё, что в ней прописано, 
непреложно и не подлежит измене-
нию, — заявил «Известиям» высокопо-
ставленный источник. — Более того, как 
и во время переговоров в Стамбуле, для 
нас важны права русскоязычного насе-
ления на Украине на русский язык. Важ-
ны и другие аспекты, на которые однаж-
ды Киев уже согласился. Россия никогда 
не претендовала на территорию Украи-
ны, не планировала забирать Киев. Всё, 
что происходит сейчас, — это обеспече-
ние нашей безопасности и русскоязыч-
ных граждан.

Российская сторона официально не-
однократно говорила о готовности к ди-
алогу. В частности, 14 июня Владимир 
Путин чётко обозначил российскую 
позицию и, по сути, предложил Киеву 
путь к прекращению боевых действий. 
Среди основных требований — полный 
вывод украинских войск из Донецкой, 
Луганской народных республик, Хер-
сонской и Запорожской областей. При-
чём ВСУ должны оставить эти террито-
рии в пределах их административных 
границ, которые существовали на мо-
мент их вхождения в Украину.

ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская 
области вошли в список субъектов РФ 
в Конституции страны сразу же после 
проведения референдумов на этих тер-
риториях в 2022 году. А статья 67 пред-
усматривает защиту суверенитета 
и территориальной целостности Рос-
сии. Таким образом, вопрос об отводе 
войск на границу Украины 1991 года Мо-
сква обсуждать не собирается. Она так-
же настаивает на том, чтобы Киев отка-
зался от вступления в НАТО. При этом 
в украинской конституции закреплено 
положение о стремлении страны при-
соединиться не только к ЕС, но и к Се-
вероатлантическому альянсу.

— Как только в Киеве заявят о том, 
что готовы к такому решению, и нач-
нут реальный вывод войск из этих ре-
гионов, а также официально уведо-
мят об отказе от планов вступления 
в НАТО, с нашей стороны незамедли-
тельно, буквально в ту же минуту по-
следует приказ прекратить огонь и на-
чать переговоры, — говорил российский 
президент.

О том, что Украина должна в пол-
ной мере обеспечить права, свободы 
и интересы русскоязычных граждан 
в стране, Владимир Путин также упо-
мянул на встрече с руководством МИД 
РФ 14 июня.

Кроме того, российская сторона ис-
ходит из того, что именно те договорён-
ности, которые Москва и Киев почти 
до конца согласовали в 2022 году, могут 
лечь в основу вероятного соглашения 
по Украине. «Стамбульские договорён-
ности остаются на столе и могут быть 
положены в основу продолжения этих 
переговоров», — сказал Владимир Путин 
уже на саммите ШОС в Астане 4 июля.

Речь идёт о Договоре о постоянном 
нейтралитете и гарантиях безопас-
ности Украины, проект которого был 
парафирован российской и украин-
ской делегациями в апреле 2022 года. 
Пункт 1 статьи 1 гласил: Киев обязан 
поддерживать свой нейтральный ста-
тус, который должен быть закреплён 
в конституции. Кроме того, украин-
ская сторона соглашалась ограничить 
численность своих вооружённых сил. 
Подпись под проектом договора по-
ставил глава украинской делегации, 
лидер фракции «Слуги народа» в Вер-
ховной раде Давид Арахамия. Имен-
но он, однако, позже сказал, что Киев 
в итоге отказался от подписания ито-
гового соглашения по указке Бориса 
Джонсона, который на тот момент за-

нимал должность премьера Велико-
британии.

Украина в последнее время на пер-
вый взгляд изменила свою риторику. 
Так, например, 21 июля Владимир Зе-
ленский объявил, что готов вести ди-
алог с Владимиром Путиным, несмо-
тря на подписанный им в 2022 году 
указ, напрямую запрещающий это де-
лать. Он отметил: если Украина хочет 
закончить конфликт и для этого есть 
все силы, нужно разговаривать с теми, 
«кто в России всё решает». Также Зелен-
ский допустил, что «горячую стадию» 
боевых действий можно попытаться за-
вершить до конца года.

Вслед за ним о возможности мира 
с Россией заявили в министерстве 
иностранных дел Украины. По итогам 

встречи главы ведомства Дмитрия Ку-
лебы с китайским коллегой Ван И, про-
шедшей 23 июля, официальный пред-
ставитель МИД Китая Мао Нин заявила, 
что Украина желает вести переговоры 
с РФ и даже к ним готовится. Впрочем, 
позже Киев постарался смягчить сло-
ва китайского представителя, заявив, 
что диалог с Россией возможен, одна-
ко на «соответствующем этапе» и при 
условии, что она будет «готова вести 
переговоры добросовестно».

Более того, тот же Борис Джонсон 
уже, кажется, меняет своё мнение: 
в своей статье для газеты Daily Mail 
он написал, что Украине придётся от-
казаться от требования о возвраще-
нии к границам 1991 года для урегу-
лирования конфликта. И это, по всей 
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Путин вместе с Лукашенко посетили Валаам

В ладимир Путин и Александр Лукашенко, который приехал в Россию 
с рабочим визитом, 25 июля встретились на острове Валаам (Ладож-

ское озеро) в Карелии. В программе было посещение храма Смоленской 
иконы Божией Матери. Он находится в Смоленском ските, где монахи мо-
лятся о русских воинах. Примечательно, что остров лидеры посещали поч-
ти год назад — 23 июля 2023-го.

В храме состоялся молебен, и лидеры отстояли службу. Главы госу-
дарств также ознакомились с внутренней росписью храма. Им показа-
ли один из томов книги со списком жертв блокады Ленинграда, которых 
поминают здесь во время богослужений. Владимир Путин увидел зна-
комое имя. «Виктор Владимирович — это мой брат, — сказал президент, 
показывая Лукашенко на одну из строчек. — Который в блокаду погиб».

Священнослужитель рассказал президентам, что совсем недавно в хра-
ме была и школьная учительница Владимира Путина Вера Гуревич. Рос-
сийский лидер не раз называл её в числе тех, кто оказал на него наиболее 
сильное влияние. Священник сказал, что она исповедовалась, причащалась 
и отстояла всю службу, несмотря на перенесённую уже во второй раз онко-
логию. Ей уже 90 лет. «С характером», — с улыбкой заметил Владимир Путин.
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Уговоры о мире
В Кремле заявили о «непонятных» сигналах с Украины
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«Точка невозврата в отношениях с нынешней властью Молдовы пройдена»
Глава Гагаузии Евгения Гуцул — о давлении на автономию, судебных процессах против башкана и российской помощи гражданам

Елизавета Борисенко

В Гагаузии получить карты «Мир» и над-
бавки к зарплатам и пенсиям от рос-

сийской стороны смогут 50–60 тыс. жи-
телей, сообщила башкан автономного 
образования в Молдавии Евгения Гуцул. 
К концу года власти намерены охватить 
100% населения, которые имеют право 
претендовать на материальную помощь. 
По её словам, поддержка в будущем 
распространится и на другие регионы 
Молдавии. Кроме того, Комрат сейчас 
решает вопрос с поставками россий-
ского газа через украинскую террито-
рию, чтобы не покупать дорогое топливо 
из стран Евросоюза, уточнила она. При 
этом Кишинёв, по мнению руководите-
ля Гагаузии, усиливает давление на ав-
тономный регион в преддверии прези-
дентских выборов. О том, почему нет 
шансов на нормализацию отношений 
с властями Молдавии и что гагаузы хотят 
поставлять в РФ, — в эксклюзивном ин-
тервью Евгении Гуцул «Известиям».

Против вас продолжается судебный 
процесс. Чего, с вашей точки зрения, 
добивается команда Майи Санду? Дей-
ствительно ли у неё есть задача отпра-
вить вас в тюрьму?

Заседания по моему делу прохо-
дят в очень ускоренном формате, чуть 
ли не каждые два дня. Очевидно, про-
цесс ускорили требования властей, 
что называется, сверху. У нас в Мол-
дове уже шутят, что кроме уголовного 
и административного права появилось 
ещё и телефонное — когда Санду или 
кто-то из её окружения звонит и требу-
ет у судьи вынести то или иное решение, 
угрожая увольнением. Рассматривается 
дело, заслушиваются свидетели. Одна-
ко во время заседаний судья не слышит 
сторону защиты, всячески пытается 
блокировать нашу позицию. Из этого 
вполне очевиден вывод, что он руко-
водствуется исключительно указани-
ями сверху. Судебная система должна 
быть независимой, но мы сейчас наблю-

даем, что это не так. Все эти дела заво-
дятся для того, чтобы меня отстранить 
от должности. Мы изучаем фактуру об-
винения — и всё оно шито белыми нитка-
ми. Если будет вынесено решение о том, 
что я виновна, мне запретят на срок 
до пяти лет занимать государственные 
посты. Этого и добивается действую-
щая власть. Давление на меня и на Га-
гаузию усилилось после моей встречи 
с Владимиром Путиным. Поэтому я уве-
рена, что блокирование нашей позиции 
будет ощущаться всё больше.

На прошлой неделе исполнился ровно 
год с момента, как вы оказались в долж-
ности башкана Гагаузии. Как измени-
лись отношения Кишинёва и Комрата 
за это время?

За год наши отношения с Кишинё-
вом не улучшились, а наоборот. Я уве-
рена, что до конца мандата действую-
щего президента Майи Санду никаких 
улучшений не будет, так же как и уве-
рена, что будут предприниматься по-
пытки ещё больше надавить и на меня, 
как на башкана, и на Гагаузскую авто-
номию. Точка невозврата в отношениях 
с нынешней властью Молдовы пройде-
на, и никакого диалога не будет. Киши-
нёв не предпринимал попытки урегули-
ровать отношения с Гагаузией.

При этом охлаждение связей нача-
лось не год назад, когда я стала баш-

каном. И с экс-башканом Ириной Влах 
была такая же ситуация. Майя Санду 
системно игнорирует власти региона. 
Она могла приехать в регион без пред-
упреждения, а сейчас встречается толь-
ко с администрацией регионов, кото-
рые лояльны к действующей власти. 
Но я уверена, что у нас изменятся от-
ношения после 20 октября, когда придёт 
новый президент. При этом пока пре-
ждевременно говорить о конкретных 
фамилиях среди оппозиции, кто бы мог 
занять должность главы государства.

На какие меры в преддверии выборов 
может пойти Кишинёв в целях усиления 
давления на Гагаузию?

Сейчас мы видим, что Кишинёв на-
целен усиливать давление как на обыч-
ных граждан, так и на оппозиционных 
политиков.

В рамках подготовки к выборам 
мы ожидаем манипуляций и провока-
ций. Два кандидата из Гагаузии — Ири-
на Влах и бывший генпрокурор Алек-
сандр Стояногло — объявили, что будут 
участвовать в президентской гонке, по-
этому я опасаюсь, что сейчас Кишинёв 
будет стараться спровоцировать про-
тивостояние между молдавским и га-
гаузским народами. Уже сейчас при-
ближенные к партии Санду блогеры 
и политики говорят о ликвидации Га-
гаузии, о том, что автономия не долж-
на была создаваться. Также действую-
щие власти неоднократно поднимали 
вопрос о том, что мы якобы не вносим 
ни лея в государственный бюджет, что 
тоже обостряет отношение молдаван 
к гагаузам. Они делают из нас иждивен-
цев. Санду публично обвиняет гагау-
зов, что мы, мол, живём за счёт молда-
ван. Это тоже публичное разжигание 
межэтнической розни. Подобные про-
вокации будут только усиливаться.

Как развиваются отношения Гагаузии 
с Россией?

Россия на данный момент очень важ-
ный партнёр для Гагаузии в сферах тор-

говли, образования, экономических, 
социальных проектов. Основное дости-
жение — это то, что при помощи Россий-
ской Федерации сегодня жители Гагау-
зии имеют надбавки к пенсиям, также 
надбавки получают бюджетники, ко-
торые работают в сфере здравоохра-
нения, образования и так далее. С про-
шлой недели начали получать надбавки 
и в других местах — в Оргееве и Тара-
клии (жители этих городов ранее обра-
тились к Илану Шору с просьбой помочь 
малоимущему населению. — «Известия»).

Известно ли число жителей Гагаузии, 
получивших карты «Мир» и надбавки 
в автономии?

Более 30 тыс. жителей сейчас полу-
чают карты «Мир» и надбавку к их зар-
платам в размере 2 тыс. леев (речь идёт 
о пенсионерах и госслужащих. — «Изве-
стия»). Что интересно, Кишинёв неод-
нократно пытался сказать народу, это 
единоразовый проект, но недавно Рос-
сия передала нам третий транш помо-
щи. Четвёртый на подходе.

Изначально мы планировали, что-
бы надбавки получили около 50–60 тыс. 
человек. Сейчас принимаются заявки, 
и к концу года мы охватим 100% насе-
ления, которые попадают в категорию 

граждан, которые могут рассчитывать 
на помощь в Гагаузии. Также планиру-
ем, чтобы получили надбавки все, кто 
попадает под категорию ещё в двух ре-
гионах — в Оргееве и Тараклии. К концу 
2024 года мы охватим все слои населе-
ния в этих трёх регионах, а дальше бу-
дем двигаться в другие части Молдовы.

В каких ещё сферах за этот год сильнее 
всего укрепились отношения с РФ?

Наши сельхозпроизводители име-
ют возможность поставлять свою про-
дукцию на рынок России. И мы будем 
продолжать эту работу, чтобы наши 
экспортёры свободно действовали 
на рынках вашей страны.

В целом для нас сейчас в приорите-
те экономическая и социальная сферы. 
Одно из основных направлений, в кото-
ром мы хотим усилить взаимодействие 
с Россией, — это кооперация по линии 
аграриев. Из-за действий Кишинёва 
и PAS (правящая в Молдавии партия 
«Действия и солидарность». — «Изве-
стия») практически все соглашения 
были прерваны, и из-за этого страда-
ет наш народ, особенно сельхозпроиз-
водители.

Мы сейчас работаем и в образова-
тельной сфере. Сегодня более 40 пре-

подавателей Молдовы будут принимать 
участие в форумах Российской Федера-
ции, где будут присутствовать предста-
вители многих стран, которые входят 
в ЕАЭС. Это позволит преподавателям 
обменяться опытом. Также мы сейчас 
работаем над тем, чтобы наши вино-
делы могли поставлять свою продук-
цию в Россию без таможенных пошлин. 
Ну и, конечно же, одной из основных 
тем остаются цены на газ.

Ранее сообщалось, что Гагаузия и Россия 
ведут переговоры о поставке российско-
го газа в автономию со скидкой. На ка-
ком этапе сейчас находится этот проект?

В прошлом году я и моя команда 
вместе с немецкой и турецкой компа-
ниями подписали контракт с NordGaz 
о том, что мы будем закупать газ по цене 
10 леев, в то время как цена за газ в ре-
спублике была около 20 леев. То есть 
мы были готовы гарантировать жи-
телям цену в два раза ниже обычной. 
Но когда газ был уже на границе с Укра-
иной, наше правительство приостано-
вило лицензию NordGaz, тем самым ли-
шив людей Гагаузии газа по доступной 
цене. Это откровенный саботаж со сто-
роны Майи Санду и правящей партии 
PAS. Сейчас мы закупаем в Европе рос-
сийский же газ через посредников, 
из-за чего его стоимость выходит го-
раздо выше. Мы решаем технические 
вопросы по поводу поставки россий-
ского газа в Гагаузию через Украину, это 
небыстрый процесс, нужно время. На-
деюсь, что технические моменты завер-
шатся в скором времени и мы сможем 
сообщить населению о наших резуль-
татах и предложениях.

 Новости

«Звёздочки на бортах уже не рисуем. 
Раньше рисовали»
Как сбивают ракеты западного производства расчёты комплексов «Бук-М3»

Дмитрий Астрахань

С реди большого количества воо-
ружения, получаемого украин-

скими боевиками от стран Запада, 
особое место занимают ракетные 
системы. Такие РСЗО, как HIMARS 
и MLRS, позволяют применять ра-
кеты, в досягаемости которых на-
ходятся тыловые города и объекты. 
«Известия» узнали, как расчёты ком-
плексов «Бук-М3» группировки войск 
«Центр» защищают нашу территорию 
от американских ракет.

�� ТОНКОСТИ ВОЖДЕНИЯ

За «штурвалом» большой гусенич-
ной машины установки ПВО ме-
ханик-водитель с позывным Ко-
вальский. Но позывной не связан 
с героем известного мультфиль-
ма про пингвинов-спецназовцев. 
Наоборот, в отличие от мультпер-
сонажа, военнослужащий споко-
ен и собран. С учётом охоты врага 
за машинами ПВО с использовани-
ем противорадиолокационных ра-
кет (ПРР) от умений мехвода мно-
гое зависит.

— Работали ночью, захватили цель, 
было отделение. Командир увидел, 
что идёт ПРР, прозвучала команда 
«запуск», после чего очень быстро, 
не смотря никуда, только по камерам, 
задом на 200–300 удаление, разворот 
и на высоких оборотах, на макси-
мальной скорости — перемещение, — 
рассказывает об одном из эпизодов 
Ковальский.

На новых машинах установлены 
видеокамеры — в распоряжении ме-
ханика-водителя несколько камер 
бокового и заднего обзора. Они хотя 
и считаются дневными, но позволя-
ют водить в лунную ночь без допол-
нительных подсветок. Для обзора 
вперёд есть прибор ночного виде-
ния.

Ковальский в армии уже семь лет, 
последние два как мехвод, а ранее 
был оператором систем ПВО. Смеж-
ные специальности — это важные 
навыки, при длительных дежур-
ствах необходимо обеспечить ра-
боту экипажа в сокращённом со-
ставе, и умение работать сразу 
на нескольких местах в комплек-
се  должно быть у максимально-
го числа людей. Ковальский рас-
сказывает, что освоить вождение 
было не так сложно, как кажется: 
в машине «Бука» коробка-полуав-
томат, поэтому процесс вождения 
похож на обычные гражданские ма-
шины. Важнее и сложнее научить-
ся обслуживать комплекс и посто-
янно поддерживать его в рабочем 
состоянии.

— До службы работал учителем 
физкультуры в детско-юношеской 
спортивной школе и тренером-пре-
подавателем по лыжным гонкам. 
У меня семья, можно сказать, воен-
ная. Отец в запасе, брат принимал 
участие во второй чеченской. Гор-
дятся, ждут, — рассказывает Коваль-
ский о том, как поддерживают его 
в родном Бийске.

�� ОСНОВНОЙ ПРОТИВНИК — 
ATACMS

У всех членов экипажа видим на пе-
редних панелях модульных броне-
жилетов полностью укомплектован-
ные аптечки в быстром доступе. Есть 
и групповая большая аптечка, кото-
рая находится в машине или в лаге-
ре вместе с экипажем.

— Естественно, у нас каждый день 
проводятся занятия с санитарным 
инструктором батареи под руко-
водством командира и начальников 
расчётов. У каждого военнослужа-
щего при себе имеется аптечка пер-
вого эшелона, в машине — второго 
эшелона, у санитарного инструкто-
ра аптечка третьего эшелона, — рас-
сказывает Стрелец, командир уста-
новки.

Он в армии уже четыре с полови-
ной года, после выпуска из акаде-
мии: у таких боевых машин коман-
дир — офицер, а не сержант, как, 
например, у танкистов.

— ATACMS, которые запускаются 
с РСЗО, — это наш основной против-
ник на данный момент. В последнее 
время они стали летать чаще, если 
до этого запускали в основном но-
чью, то сейчас это происходит и но-
чью и днём. Работаем штатно, по-
ражаем всё успешно. Не сосчитать, 
но за последний месяц нашим расчё-
том было сбито три ракеты ATACMS. 
Звёздочки на бортах уже не рисуем. 

Раньше рисовали, — рассказывает 
Стрелец.

Вначале вместе с боевыми враг 
применял и ложные цели — «болван-
ки». Но сейчас такие случаи редки, 
поскольку этот вид ложных целей 
по стоимости соизмерим с самими 
ракетами. А количество подходя-
щих для ATACMS пусковых устано-
вок ограниченно, и при этом они не-
сут потери.

За установкой бегает чёрный пёс. 
С ним играет хозяин, оператор ком-
плекса с позывным Демон.

— Сложностей именно в противни-
ке сейчас нет никакой. Да, поначалу 
появились «Атакмсы», «Шторм Ше-
доу». Честно признаться, было в но-
винку. Но быстро обучились, быстро 
поняли, что нужно делать, как под-
страиваться под это всё. Подстрои-
лись пару раз, и всё, сейчас щёлкаем 
как орешки. Наоборот даже, когда 
дежурим, тишина, даже иногда сами 
хотим, чтобы какая-нибудь работа 
пошла, потому что скучно иногда бы-
вает, — рассказывает Демон с ирони-
ей, поглаживая щенка.

На земле бойцы хорошо чувству-
ют работу сил ПВО. Демон вспомина-
ет, что однажды после уничтожения 
украинской ракеты «Точка-У» их бла-
годарили бойцы, чей пункт времен-
ной дислокации прикрыли зенитчики.

Конечно, спрашиваем и про пса, 
просим представить этого самого 
молодого члена экипажа.

— Как в фильме «Четыре танки-
ста и собака», это наш кобель Цезарь. 
Очень умный малыш, охранник и друг 
наш. Весёлый, азартный, любопыт-
ный, — рассказывает боец, ладонями 
показывая, каким маленьким щенком 
экипаж взял Цезаря. — В одной руке по-
мещался. А за три месяца уже вымахал. 
Очень умный, команды знает, пока не-
которые. Как всё закончится, обяза-
тельно заберу его к родственникам.

видимости, осознают украинская сто-
рона и западные партнёры Киева. Ведь 
на конференции в швейцарском Бюр-
генштоке, которая прошла в середине 
июня, «формула мира» Зеленского об-
суждалась в усечённом формате, в том 
числе без требований вывода россий-
ских войск. Более того, на следующую 
встречу, которую планируют прове-
сти в этом году, Запад намерен пригла-
сить РФ.

На изменения позиций в Киеве, ве-
роятно, влияет сложное положение ВСУ. 
Широко разрекламированное контрна-
ступление украинский стороны в про-
шлом году провалилось. Украинцы не-
сут большие потери, в результате чего 
Киев ужесточил правила мобилизации, 
снизив, в частности, возраст призыва 
с 27 до 25 лет. Согласно словам Влади-
мира Путина, безвозвратные потери 
России и Украины соотносятся при-
мерно один к пяти.

Однако есть и целый ряд других фак-
торов. И один из них связан с США, ко-
торые находятся в самом разгаре пред-
выборной гонки. Штаты — крупнейший 
поставщик оружия на Украину и глав-
ный спонсор Киева. При этом после вы-

хода из гонки демократа Джо Байдена 
всё больше говорят о том, что в Белый 
дом вернётся Дональд Трамп. А тот, 
в свою очередь обещает сиюминут-
но решить украинский конфликт. При 
этом его команда уже даже якобы под-
готовила конкретный план.

Кроме того, в Евросоюзе всё больше 
усиливаются антивоенные настроения. 
В начале июля с «мирной миссией» вы-
ступила Венгрия, которая до конца де-
кабря председательствует в Совете ЕС. 
Премьер-министр страны Виктор Ор-
бан совершил дипломатические визи-
ты в Киев, Москву, Пекин и Вашингтон 
с целью продвинуть идею скорейшего 
урегулирования конфликта.

Не стоит забывать и о странах гло-
бального Юга, которые в подавляющем 
большинстве занимают нейтральную 
позицию, что окончательно разрушает 
планы Запада на изоляцию РФ. Все эти 
обстоятельства, разумеется, оказыва-
ют давление на Киев. Хотя конкретных 
шагов в сторону урегулирования пока 
не наблюдается.

— Теоретический старт переговоров 
в этом году вероятен. Возможно, он уже 
произошёл, учитывая, что о них начали 

интенсивно говорить. Но пока нет пони-
мания, как они будут вестись, где и что 
будет обсуждаться в качестве тем для 
уступок и так далее, — заявил «Извести-
ям» член Совета по межнациональным 
отношениям при президенте РФ Богдан 
Безпалько. — Во-первых, до конца года 
станет ясно, кто будет новым прези-
дентом США. Во-вторых, как пишут 
уже даже западные СМИ, Украина про-
игрывает «войну на истощение». Киев, 
конечно, поддерживают, но помощь со-
кращается, то есть её в большом коли-
честве нет. Например, Германия, круп-
нейший военный донор Украины в ЕС, 
сократит поддержку в 2025 году в два 
раза (с €8 млрд до €4 млрд).

По словам научного руководителя 
РСМД Андрея Кортунова, прямые пе-
реговоры России и Украины маловеро-
ятны. Более высок шанс диалога между 
Москвой и Киевом при участии посред-
ников. В качестве потенциального ме-
диатора бы мог выступить Китай, ко-
торый ранее предложил 12 принципов 
разрешения конфликта. Среди других 
кандидатов — Турция, Бразилия, а так-
же, например, ближневосточные мо-
нархии.

— Более вероятен вариант формата 
зерновой сделки, когда прямых пере-
говоров нет, но идут два параллельных 
трека при диалоге с третьей стороной. 
В случае зерновой сделки это были Тур-
ция и ООН, но здесь возможны другие 
варианты. Это будет намного проще, 
по крайней мере если мы говорим о на-
чальной стадии переговорного процес-
са, — пояснил он «Известиям».

Впрочем, для завершения конфлик-
та так или иначе потребуется прямой 
диалог между Россией и Украиной. 
«Мы всегда выступаем за перегово-
ры, вы это хорошо знаете, мы никогда 
от них не отказывались. Вопрос только 
в том, что окончательно завершить кон-
фликт с помощью посредников и только 
через них мне представляется малове-
роятным», — сказал 4 июля российский 
президент.

По его словам, вряд ли посредник бу-
дет наделён полномочиями подписы-
вать окончательные документы.

Для каких-то промежуточных дого-
ворённостей услуги медиаторов могут 
пригодиться, но точку должны будут 
поставить Москва и Киев. При этом, как 
ранее говорил Владимир Путин, Россия 
выступает за полное завершение кон-
фликта, а не его заморозку.

И здесь может возникнуть основ-
ная проблема, связанная с легитимно-
стью Владимира Зеленского, который 
в этом году отказался проводить прези-
дентские выборы. А российская сторо-
на, ссылаясь на конституцию Украины, 
обращает внимание на истечение сро-
ка его полномочий. В нынешних усло-
виях, согласно украинскому основному 
закону, Верховная рада остаётся един-
ственной легитимной политической 
силой в стране. Тем не менее и Запад, 
и Зеленский оставляют этот вопрос не-
замеченным. На этом фоне закономер-
но встаёт вопрос: с кем в итоге России 
подписывать потенциальное мирное 
соглашение.
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Трудности контроля

Леонид Цуканов

Востоковед

С началом кризиса в секторе Газа воз-
росла активность проиранских сил 

на Ближнем Востоке. Наибольшее рвение 
проявили бойцы хуситского движения «Ан-
сар Аллах», контролирующего северную 
часть Йемена. В отличие от большинства 
лояльных Тегерану группировок, хуситы 
сделали ставку на системность действий 
против Израиля: ко второй половине июля 
количество реализованных ими акций 
устрашения преодолело отметку 150 эпи-
зодов. При этом с каждым месяцем частота 
атак только росла — несмотря на стягива-
ние в район конфликта значительных сил, 
хуситы чувствуют себя уверенно.

Оценивая деятельность «Ансар Ал-
лах», важно держать в голове, что эта 
группировка отличается от большин-
ства прокси-сил Ирана и обладает зна-
чительной стратегической автоно-
мией. При этом хуситы понимают, что 
именно статус «младшего брата» Ирана 
развязывает им руки и отводит в сто-
рону часть ударов, а потому они стара-
ются действовать в рамках дирижиру-
емой Тегераном «Оси сопротивления».

Однако, по мере того как кризис 
в Газе переходит в фазу дипломати-
ческого урегулирования, атаки «Ан-
сар Аллах» всё больше раздражают 
международных арбитров. Это влия-
ет на имидж не только движения, при-
давая ему пиратско-террористический 
флёр, но и Тегерана. Под угрозой оказы-
ваются масштабные планы по разрядке 
напряжённости в отношениях с други-
ми странами Ближнего Востока.

На этом фоне в Иране стали посте-
пенно задумываться о том, как сде-
лать так, чтобы направленный против 
израильтян «острый меч сопротивле-
ния» (так представителей движения ча-
сто именуют в арабских соцсетях) слу-
чайно не поранил страны, с которыми 
не стоит слишком портить отношения.

С наибольшей тревогой за происхо-
дящим в Красном море наблюдают ара-
вийские монархии — Саудовская Ара-

вия и ОАЭ, поскольку события, которые 
разворачиваются в опасной близо-
сти от их границ, наносят ущерб эконо-
мическим и политическим интересам. 
Нагнетанию обстановки способство-
вал недавний налёт израильской авиа-
ции на порт Ходейда, находящийся под 
контролем хуситов. Несмотря на то что 
аравийцы опровергают участие в опе-
рации, представители «Ансар Аллах» 
уже пообещали дать им «соразмер-
ный ответ», что вызвало возмущение 
в адрес Тегерана.

Пока недовольство выражается 
лишь на словах — процесс ирано-сау-
довской разрядки идёт в прежнем тем-
пе. Анонсирован исторический визит 
саудовского кронпринца в Иран, что 
можно расценивать как важную веху 
в диалоге двух стран. Отсутствует се-
рьёзная эскалация и в ирано-эмират-
ских отношениях. Однако при сохра-
нении клинча аравийских монархий 
с хуситами интересы их «старшего бра-
та» могут пострадать.

Первым звоночком о готовности 
дать асимметричный ответ на налёты 
«Ансар Аллах» можно считать активи-
зацию легитимного правительства Йе-
мена, состоящего из саудовской и эми-
ратской креатур. Противники «Ансар 
Аллах» ведут консультации по безопас-
ности с Эр-Риядом и Абу-Даби. Послед-
ние вполне могут пойти на разморозку 
конфликта на территории Йемена и от-
влечь часть сил хуситов на сдержива-
ние протяжённой линии фронта — тем 
более что операции «Ансар Аллах» по-
ставили под угрозу запущенный ранее 
процесс межйеменского урегулиро-
вания. О проработке силового сцена-
рия косвенно свидетельствуют попыт-
ки противников хуситов заручиться 
поддержкой нейтральных племён. При 
этом о полноценном вступлении Сау-
довской Аравии и ОАЭ в конфликт речи 
по-прежнему не идёт.

Другой болевой точкой остаётся йе-
менский архипелаг Сокотра, где про-
должают активничать лояльные Абу-
Даби силы. Слухи о развёртывании 
«эмирато-израильской базы» на Соко-
тре курсируют в СМИ последние не-
сколько лет, однако в условиях теку-
щей напряжённости в регионе могут 
сыграть роль триггера, отбросив диа-
лог на несколько лет назад.

Мусорная война

Евгений Ким

Ведущий научный сотрудник ИКСА РАН 

С еверная Корея в ночь на среду запу-
стила в сторону границы с Южной 

Кореей воздушные шары с мусором. Это 
произошло не первый раз, но сейчас реак-
ция Сеула была особенно острой, учиты-
вая тот факт, что один из них приземлился 
в сеульском районе Ёнсан на территории 
официальной резиденции и офиса прези-
дента Южной Кореи Юн Сок Ёля. Соглас-
но информации, которую предостави-
ла служба безопасности президента, ей 
из-за инцидента даже пришлось мобили-
зовать группы экстренного реагирования. 
Группа реагирования на химическое, био-
логическое и радиологическое оружие 
благополучно собрала мусорные шары, 
сказали там, подчеркнув, что результаты 
расследования подтвердили отсутствие 
опасности или заражения объекта.

Разумеется, Южная Корея и Запад 
склонны обвинять в дестабилизации 
ситуации на Корейском полуостро-
ве именно Пхеньян. Особенно с учётом 
того, что северокорейцы мусор в сто-
рону соседа запускают не первый раз. 
Ещё 28 мая 2024 года КНДР приступи-
ла к такому противостоянию с Сеулом 
с использованием макулатуры и друго-
го мусора. Здесь важно отметить: лю-
бое обострение, даже такого типа, от-
даляет стороны от урегулирования 
кризиса и, наоборот, усиливает антаго-
низм между сторонами, который в пер-
спективе может перерасти в конфликт 
между двумя народами. Но при этом 
важно понимать, почему КНДР прибе-
гает к подобным действиям. Всё проис-
ходит в ответ на засылку шаров со сто-
роны Республики Корея с враждебной 

пропагандистской литературой, с до-
бавлением американских долларовых 
купюр и зубной пасты, щёток и прочих 
мелочей. И Северная Корея ранее при-
зывала РК отказаться от подобных за-
тей, поскольку они нарушают обще-
принятые нормы международного 
права. Ответом было заявление коми-
тета начальников штабов вооружён-
ных сил Республики Корея о наруше-
нии КНДР норм международного права. 
На что со стороны Севера был задан 
вполне разумный вопрос: «Вы считаете, 
что, когда ваши шары с пропагандист-
скими антисеверокорейскими листов-
ками, да ещё с деньгами и потребитель-
скими товарами, прилетают на нашу 
землю, это в соответствии с нормами 
международного права, а когда наши 
шары с макулатурой — это нарушение 
норм международного права?»

При этом северяне также всякий раз 
вынуждены собирать эти шары и про-
верять их на токсичность и радиоак-
тивность. И там тоже называют содер-
жимое шаров мусором.

Позиция Республики Корея в этом 
вопросе такая: шары с территории юж-
ной части полуострова запускают от-
дельные люди или общественные орга-
низации, и это проявление их свободы. 
Хотя тут власти РК лукавят, потому что 
перемещение на территорию друго-
го государства любого товара или де-
нежной единицы без соответствую-
щего таможенного оформления — это 
уголовно преследуемое деяние в лю-
бом государстве в полном соответ-
ствии с нормами международного пра-
ва. Это, как бы ни пытались объяснить 
какими-то гуманитарными или иными 
соображениями, — контрабанда, а она 
во всех странах относится к уголовно 
преследуемым деяниям. Почему тогда 
власти РК считают запуски этих шаров 
выражением свободы? Ведь в Респу-
блике Корея при предыдущем прези-
денте Мун Чжэ Ине в 2019 году был при-
нят закон, который запрещает запуски 
таких шаров в направлении КНДР. По-
лучается, что нынешние власти РК счи-
тают нарушение того закона нормаль-
ным явлением, а ответные пуски шаров 
со стороны КНДР — нарушением меж-
дународного права?

Тут есть одна казуистическая де-
таль: власти РК заявляют, что со сторо-

ны Юга шары запускают, как уже отме-
чено, частные лица или представители 
общественных организаций и государ-
ство не может запретить частным ли-
цам такие действия. А вот со сторо-
ны КНДР, поскольку там частные лица 
не могут запускать эти шары, этим за-
нимаются представители государ-
ственных организаций, и поэтому это 
не деятельность отдельных лиц, а госу-
дарства — а это уже рассматривается 
как нарушение международного пра-
ва. Казуистика заключается в том, что 
частные лица и организации РК запу-
скают шары при полном попуститель-
стве государства, которое могло бы 
запретить их в соответствии с действу-
ющим законом РК. Но оно этого не де-
лает, поощряя таким образом проти-
воправные действия своих граждан 
в отношении соседнего государства, 
которое входит в ООН, в полной мере 
обладает суверенитетом и правом 
на неприкосновенность границ.

После мая уже не менее трёх раз 
со стороны Республики Корея запуска-
лись шары. Каждый раз КНДР крити-
ковала и предлагала прекратить такие 
провокационные действия, заявляя, 
что они не останутся без ответа. В част-
ности, 14 июля в провинции Хван-
хэ-Пукто на территории уезда Чанп-
хунгун в 17 местах были обнаружены 
упавшие шары. Заместитель заведую-
щего отделом ЦК ТПК Ким Ё Чжон рас-
критиковала Юг за эту провокацию 
и предупредила, что Север не оста-
вит это без ответа, сказав: «Замучае-
тесь разбираться с последствиями на-
шего ответа и расплачиваться за свои 
гнусные делишки». Вот через неделю 
и последовал ответ: на этот раз шары 
с макулатурой достигли Сеула, упав 
на территории комплекса, где располо-
жен офис президента РК. При этом его 
офис с мая 2022 года находится в быв-
шем здании министерства обороны РК 
и имеет мощную систему противовоз-
душной обороны.

Когда закончится обмен пусками 
шаров с макулатурой и прочими непо-
требностями? Когда власти РК запре-
тят запускать шары со своей терри-
тории. Просто и ясно. И очень важно, 
чтобы Сеул прекратил подобные про-
вокации, которые отдаляют стороны 
от мирного урегулирования.

Анастасия Костина 

О переговорах с Ираном сейчас не мо-
жет идти речи, сказала «Известиям» 

посол Израиля в России Симона Гальпе-
рин. Более того, еврейское государство 
намерено сколотить коалицию против 
Ирана, где скоро пройдёт инаугурация 
нового президента. Премьер-министр 
страны Биньямин Нетаньяху, выступая 
перед Конгрессом США, предложил соз-
дать военный альянс для противостоя-
ния «иранской угрозе» наподобие НАТО. 
По мнению экспертов, новый глава стра-
ны может смягчить внешнюю политику 
исламской республики, так как Тегеран 
не заинтересован в полномасштабной 
войне.

На фоне продолжающейся эскала-
ции ни Израиль, ни Иран, по всей види-
мости, не собираются делать первый 
шаг в сторону урегулирования кон-
фликта. В частности, как заявила «Из-
вестиям» посол Израиля в РФ Симона 
Гальперин, никаких переговоров с иран-
ским правительством быть не может.

— Нет и не может быть переговоров 
с режимом, который нацелен на унич-
тожение Израиля. Иран не только в от-
крытую заявляет о своём намерении 

стереть Израиль с лица земли, но и ак-
тивно действует в этом направлении. 
Это происходит как напрямую — в ходе 
атаки иранских беспилотников и ра-
кет на Израиль в апреле, так и косвен-
но — с помощью прокси, то есть через 
вооружение и спонсирование боевиков 
ХАМАС, «Хезболлы» и хуситов. Мы все 
видим ужасающие результаты этих дей-
ствий. Начиная с теракта в Буэнос-Айре-
се 30 лет назад (18 июля 1994 года терро-
рист-смертник взорвал бомбу у здания 
Аргентинского еврейского культурно-
го центра. Погибли 85 человек. — «Изве-
стия») и до сегодняшнего дня продол-
жаются кровавые атаки на еврейские 
и израильские цели по всему миру — 
в Азии, на Ближнем Востоке, в Израи-
ле, в Европе и повсеместно, — отмети-
ла дипломат.

Более того, Израиль даже намерен 
противостоять Ирану, причём не в оди-
ночку. На этой неделе премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху прибыл с офици-
альным визитом в США, в стан глав-
ного союзника на Ближнем Востоке. 
Помимо ожидаемой просьбы об уско-
рении военных поставок для борьбы 
с ХАМАС израильский лидер, высту-
пая перед Конгрессом США, предложил 

создать военный альянс для противо-
стояния «иранской угрозе». На пресс-
конференции после заседания Нетанья-
ху сравнил будущий союз с НАТО.

— Точно так же Америка и Израиль се-
годня могут создать альянс безопасно-
сти на Ближнем Востоке, чтобы проти-
востоять растущей угрозе со стороны 
Ирана, — пояснил политик. Нетанья-
ху добавил, что любая страна регио-
на, которая нормализует отношения 
с Израи лем, должна получить при-
глашение в эту коалицию, которую 
он в связи с этим заранее обозначал 
как «Альянс Авраама». По словам пре-
мьера, такой союз может стать продол-
жением «Соглашений Авраама» — серии 
договоров о нормализации отношений 
между Израилем и арабскими государ-
ствами. В 2020 году такие соглашения 
с Израилем заключили Объединённые 
Арабские Эмираты, а чуть позже Бах-
рейн и Марокко — причём подписание 
прошло при посредничестве Дональ-
да Трампа.

Стоит отметить, что встреча с быв-
шим и с большей долей вероятности 
будущим президентом США включе-
на в программу поездки Нетаньяху на-
ряду с переговорами с действующим 

главой Белого дома Джо Байденом, ви-
це-президентом США, а теперь ещё 
и вероятным кандидатом от демокра-
тов Камалой Харрис, а также госсе-
кретарём Энтони Блинкеном. Встреча 
с Трампом должна пройти в его поме-
стье Мар-а-Лаго во Флориде.

Примечательно, что экс-президент 
США, будучи на посту, также делал став-
ку на Иран как на главный дестабилизи-
рующий фактор в регионе. В 2018 году 
позицию Трампа красноречиво под-
черкнули односторонний выход США 
из ядерной сделки и возвращение санк-
ций против Тегерана. Кроме того, при 
Трампе в январе 2020-го ВВС США лик-
видировали иранского генерала Касема 
Сулеймани, командующего спецподраз-
делением в составе Корпуса стражей ис-
ламской революции.

Очередной виток напряжённости 
между Израилем и Ираном начался 
при президенте исламской республики 
Эбрахиме Раиси (погиб в авиакатастро-
фе в мае 2024 года). В основном он вы-
ражается в противостоянии Израиля 
и поддерживаемой Ираном группиров-
ки «Хезболла», базирующейся в Ливане.

Ситуация на израильско-ливанской 
границе обострилась после 7 октября 
2023 года, когда Израиль начал опера-
цию в Газе в ответ на атаку ХАМАС. «Хез-
болла» выступила на стороне палестин-
цев. Однако несколько месяцев назад 
Тегеран напрямую обозначил свою по-
зицию: в ночь на 14 апреля Иран впер-
вые атаковал Израиль со своей террито-
рии с помощью беспилотников и ракет. 
По данным Армии обороны Израи-
ля, было выпущено свыше 300 дронов 
и ракет, 99% из которых удалось сбить. 
Это был ответ Ирана на удар израиль-
ской армии 1 апреля, в результате чего 
оказался разрушен консульский отдел 
иранского посольства в Дамаске — по-
гибли 13 человек. Тогда верховный ли-
дер аятолла Али Хаменеи заявил, что 
Израиль должен быть наказан.

Важно помнить, что именно Хаме-
неи — первое лицо государства и пото-
му определяет внешнюю и внутреннюю 
политику Ирана. Президент же, по сути, 
выступает гарантом системы сдержек 
и противовесов. Именно поэтому от но-
воизбранного президента Масуда Пе-
зешкиана, которому предстоит всту-
пить в должность 30 июля, не ожидают 
радикальной смены политики. «Изве-
стия» отправили запрос в МИД Ирана 
с просьбой прокомментировать пози-
цию нового президента по возможным 
переговорам с Израилем.

Мир

Блочная натура
Политика НАТО усиливает конфликтный потенциал в Азии

Валентин Логинов, Анастасия Костина

З апад рассматривает Юго-Восточ-
ную Азию как сферу своих интересов 

и всё чаще выстраивает коммуникации 
со странами региона с целью оторвать 
их от влияния Китая, но и для России 
этот регион важен в рамках политики 
разворота на Восток. Об этом говорят 
опрошенные «Известиями» аналитики, 
комментируя заявления Сергея Лавро-
ва, которые он сделал на мероприяти-
ях по линии АСЕАН, проходящих сейчас 
в Лаосе. По словам главы МИД РФ, Мо-
сква и Пекин должны сообща бороться 
с влиянием внешних акторов и создавать 
стабильную архитектуру безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
О сложностях дипломатической ситуа-
ции, в которой оказались государства 
АСЕАН, — в материале «Известий».

Россия и Китай должны в коопера-
ции противодействовать вмешатель-
ству в дела Юго-Восточной Азии со сто-
роны внешних игроков. Об этом глава 
МИД РФ Сергей Лавров заявил на встре-
че с китайским коллегой Ван И, которая 
прошла на полях мероприятий по линии 
Ассоциации государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН) 25 июля во Вьентьяне.

— Другие многосторонние площад-
ки также имеют важное значение. Сре-
ди них, конечно же, АСЕАН и вся асеано-
центричная архитектура. У нас единая 
позиция — мы должны делать всё, чтобы 
не позволить её разрушить. И сегодня 

мы подробно поговорили об этом толь-
ко что на встрече с коллегой из Лао са. 
Считаем важным такой диалог про-
должать, сообща противодействовать 
вмешательству внерегиональных сил 
в дела Юго-Восточной Азии и вносить 
свой вклад в процветание и благополу-
чие, — сказал российский министр ино-
странных дел.

Во Вьентьяне у Лаврова была насы-
щенная программа: только в четверг 
он провёл переговоры с коллегами по-
мимо КНР и Лаоса из Индонезии, Кам-
боджи, Брунея и Восточного Тимора. 
Был подписан ряд двусторонних до-
кументов. В рабочей программе главы 
МИД РФ значится ещё несколько встреч.

В центре внимания во время всех 
переговоров находилась архитектура 
безопасности стран региона. В частно-
сти, этот вопрос поднимался на встре-
че с главой МИД Индонезии Ретно Мар-
суди. «Особое внимание было уделено 
практическим аспектам двустороннего 
сотрудничества, вопросам формирова-
ния архитектуры безопасности в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе и россий-
ско-индонезийского взаимодействия 
на площадке ООН», — говорится в сооб-
щении МИД РФ по итогам встречи.

И хотя политики проявили дипло-
матичность и не указывали напря-
мую на те самые внешние силы, кото-
рые пытаются перестроить систему 
безопасности в регионе, журналисты 
в пресс-центре, обсуждая мероприя-

тие, понимали, что речь идёт о НАТО 
в целом и США в частности. Впрочем, 
для таких догадок есть все основания. 
Буквально за день до прибытия Сергея 
Лаврова в Лаос в Белом доме заявили 
о собственных попытках сформиро-
вать новую региональную архитектуру 
в АТР. Причём её цели даже не скрыва-
ются: Вашингтон напрямую указыва-
ет, что фактически его цель — создать 
коа лицию стран, направленных против 
Китая и КНДР.

— Речь идёт, по сути, о создании но-
вой региональной архитектуры, кото-
рая позволит укрепить регионы Индий-
ского и Тихого океанов для отражения 
всех видов вызовов, будь то со сторо-
ны КНР, КНДР, [в контексте] изменения 
климата или любых других угроз и вы-
зовов, — заявила 24 июля старший ди-
ректор по Восточной Азии и Океании 
в Совете национальной безопасности 
Белого дома Мира Рапп-Хупер на семи-
наре в Американском институте пред-
принимательства в Вашингтоне.

США делают ставку на десять стран, 
образующих регион Юго-Восточной 
Азии, в том числе и потому, что это «чет-
вёртая по размеру экономика мира и, 
вероятно, самая молодая, динамичная 
и быстро растущая точка земного шара», 
дополнил Рапп-Хупер помощник госсе-
кретаря США по делам Восточной Азии 
и Тихого океана Дэниел Критенбринк.

Неделей ранее госсекретарь США 
Энтони Блинкен говорил, что плани-
рует посетить Лаос в дни проведения 
мероприятий АСЕАН с целью укрепить 
связи Вашингтона со странами региона. 
Однако 25 июля на саммите он не был за-
мечен. Впрочем, встречу посетили пред-
ставители других западных государств, 
хотя и не на самом высоком уровне. Оче-
видно, страны НАТО действительно 
имеют планы усиливать своё влияние 
в регионе.
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На голубом газу

Армен Тадевосян

Эксперт нефтегазового сектора

Вслед за подписанием стратегическо-
го меморандума о проработке орга-

низации поставок российского газа меж-
ду «Газпромом» и Национальной газовой 
компанией Ирана министр нефтяной 
промышленности исламской республи-
ки Джавад Оуджи приоткрыл детали со-
глашения. Цифры, прозвучавшие из его 
уст, выглядели настолько смелыми, что 
некоторые СМИ поспешили сделать ре-
марку — «если министр не оговорился».

Действительно, анонсирован-
ный годовой объём поставок отече-
ственного топлива в Иран на уровне 
109,5 млрд кубометров выглядит как 
невероятный прорыв и прекрасная 
возможность монетизировать запасы 
российского природного газа. Поте-
ряв европейский рынок, недопостав-
ки на который в 2022 и 2023 годах ва-
рьировались на уровне 100–120 млрд 
кубометров, сделка с исламской рес-
публикой выглядит многообещающей 
возможностью полностью компенси-
ровать утраченный рынок сбыта.

Иран — одна из стран — лидеров 
по запасам природного газа, при этом 
все основные месторождения нахо-
дятся на юге страны, в то время как 
северные регионы испытывают за-
метный дефицит газа, сопряжённый 
с отсутствием газотранспортной ин-
фраструктуры «север — юг» внутри 
страны и пиками нагрузки на электро-
систему в зимние периоды, учитывая 
высокую степень зависимости энерге-
тического сектора от газа (до 70%).

Российский газ мог бы не только 
решить проблемы внутреннего рын-
ка Ирана, но и сделать из исламской 
республики региональный хаб, спо-
собный экспортировать это топли-
во во многие государства АТР, прежде 
всего учитывая короткое транспорт-
ное плечо, в Индию и Пакистан. До-
ступ к рынкам этих стран ищет и наша 
страна. О том, что «РФ изучает различ-
ные варианты увеличения поставок 
газа в Индию», говорил вице-премьер 
Александр Новак в кулуарах офици-

альной встречи в Москве президента 
России Владимира Путина с премьер-
министром Индии Нарендрой Моди.

У Ирана на бумаге существует не-
сколько проектов строительства СПГ 
на юге страны, которые не были реа-
лизованы, но теперь с участием рос-
сийской компании у республики по-
является возможность вдохнуть в них 
жизнь. Один из них — проект «Иран 
СПГ», предусматривающий строи-
тельство завода общей мощностью 
15 млрд кубометров в год. В целом 
на сегодняшний день и российский, 
и иранский секторы сжиженного при-
родного газа находятся в схожем поло-
жении — на СПГ-проекты обеих стран 
наложены санкции, препятствующие 
привлечению иностранных техно-
логий. Именно это может послужить 
драйвером развития отечественных 
решений, особенно учитывая научно-
технологический потенциал двух го-
сударств.

При этом важнейший элемент 
в развитии российско-иранского газо-
вого сотрудничества — строительство 
новой газотранспортной инфраструк-
туры. Сегодня страны, не имеющие об-
щей границы, объединены лишь тру-
бопроводными мощностями общим 
объёмом 30 млрд кубометров, идущих 
из Азербайджана и Туркмении. Конеч-
но же, если смотреть на долгосроч-
ную перспективу всеобъемлющего 
межстранового сотрудничества, стро-
ительство трубы по дну Каспийско-
го моря могло бы стать решением это-
го вопроса.

У России есть опыт укладки мор-
ских трубопроводов, санкции, вво-
димые на проект «Северный поток-2», 
дали толчок к развитию отечествен-
ных технологий. Конечно же, стои-
мость трубопровода мощностью свы-
ше 100 млрд кубометров сопряжена 
с высокими инвестиционными риска-
ми и сложностью привлечения капи-
тала в размере минимум $18–20 млрд 
(учитывая стоимость строительства 
самого «Северного потока-2»). Этот 
проект, как и система трубопроводов 
«Северный поток-1» и «Северный по-
ток-2», мог бы состоять из четырёх ве-
ток, что позволило бы постепенно на-
ращивать объём поставок и разделить 
строительство на несколько этапов 
с максимально быстрым вводом в экс-
плуатацию первых двух веток.

Контрольный запрос
A В июне более 400 человек 

в 11 регионах отравились 
ботулотоксином, двое скончались. 
Люди ели салаты с фасолью, которую 
поставляла компания «Савон-К», она 
не уведомила Роспотребнадзор о стар-
те своей работы.

— Изменения в постановление 
№ 336 подготовлены в рамках пла-
новой работы Минэкономразвития 
с Роспотребнадзором, — отметили 
«Известиям» в МЭР. — Её проводили 
на протяжении последних несколь-
ких месяцев.

В Роспотребнадзоре воздержались 
от комментариев, отметив, что разра-
ботчиком документов является Мин-
экономразвития.

Как ранее писали «Известия», в Гос-
думе уже находится законопроект 
о так называемом первом чеке. Соглас-
но документу, вскоре ФНС получит 
право передавать Роспотребнадзо-
ру информацию о месте регистрации 
кассового аппарата и пробитом на нём 
чеке. Это позволит службе оператив-
но получать фактуру от налоговиков 
о тех компаниях, которые начали ра-
ботать, но не предупредили регуля-
тор об этом. То есть на практике две 
новые нормы смогут комплексно ра-
ботать на обеление рынка. ФНС сооб-
щит Роспотребнадзору о нарушите-
лях, а служба сможет выехать к ним 
с проверкой.

Проверка при открытии бизнеса 
должна быть обязательной, так Роспо-
требнадзор на начальном этапе сможет 
оценивать санитарную безопасность 
предприятий общепита, сказала «Из-
вестиям» глава ресторанной консал-
тинговой фирмы Restcon Елена Пере-
пелица. Но целью надзора должно быть 
всё-таки не наказание, а подтвержде-
ние того, что опасность для людей све-
дена к минимуму, отметила она.

— В этом случае можно сделать обя-
зательным страхование рисков про-
фессиональной деятельности. Одним 
из оснований получения страховки 
может быть прохождение регуляр-
ных контрольных мероприятий тако-
го типа, — добавила эксперт.

Проверки предприятий, которые 
не уведомили Роспотребнадзор о на-
чале своей деятельности, — важный 
инструмент контроля соблюдения 
санитарных норм и защиты здоровья 
потребителей, считает председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев.

Занимательная экономика
Россия выдаст другим странам на треть больше госкредитов

A Эти средства необходимы 
для завершения действу-

ющих проектов и выполнения обя-
зательств России по межправитель-
ственным договорённостям. Ещё одна 
цель — финансовая поддержка экспор-
та в отраслях, где сохраняется высокая 
конкурентоспособность отечествен-
ной продукции, отмечается в поясни-
тельной записке Минфина.

Общие расходы федерального бюд-
жета в 2024-м ожидаются в размере 
37,2 трлн рублей. Соответственно, за-
планированные межгосударственные 
займы составят 1,3% от них, подсчи-
тал первый заместитель председателя 
правления РосДорБанка Алексей Ви-
ноградов.

Эксперт добавил: за прошедшие 
три года Россия предоставила такие 
ссуды на 1,1 трлн. Если учесть расхо-
ды казны за 2021–2023 годы (88 трлн), 
то получится, что отношение займов 
к ним составило те же 1,3%, отметил он. 
То есть, по словам Алексея Виноградо-
ва, говорить о существенном наращива-
нии кредитования других стран относи-
тельно всех трат казны не приходится.

Данные по заёмщикам и их долгам — 
это гостайна, отметил Алексей Вино-
градов. Тем не менее, по последним 
сведениям Всемирного банка (ВБ), со-
вокупная задолженность иностранных 
государств перед РФ на конец 2022-го 
составила $28,9 млрд (примерно 2,5 трлн 

рублей по курсу ЦБ на 25 июля). За год 
она увеличилась почти на 9%, или 
на $2,3 млрд. По данным ВБ, крупней-
шими должниками России на конец 
2022-го были:

— Белоруссия — $8,2 млрд;
— Бангладеш — $5,9 млрд;
— Индия — $3,8 млрд;
— Египет — $1,8 млрд;
— Вьетнам — $1,4 млрд.

Большая часть займов ($28 млрд) 
приходилась на долгосрочный долг, 
то есть подлежащий уплате через год 
или более, отмечает ВБ.

— Россия — один из крупнейших су-
веренных кредиторов для развиваю-
щихся стран. Большая часть займов, 
которые РФ выдаёт по межправитель-
ственным соглашениям, представля-
ет собой финансирование совмест-

ных коммерческих проектов, на отдачу 
от которых в перспективе рассчитыва-
ют наши власти, — поделилась доцент 
кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Елена Воронкова.

Так, в прошлом году Россия и Иран 
подписали соглашение о достройке 
участка железной дороги протяжён-
ностью 162 км между городами Решт 
и Астара. По договору РФ должна вы-
делить на эти цели кредит на €1,3 млрд 
из необходимых €1,6 млрд. Проект бу-
дет важным звеном в международном 
транспортном коридоре «Север — Юг». 
Торговый маршрут соединит Индию, 
Иран, Россию, Азербайджан и ряд дру-
гих стран.

Кроме того, ранее РФ выдели-
ла Ирану $1,4 млрд на строительство 
ТЭС «Сирик», а также €500 млн на АЭС 
«Бушер». Россия реализует и мно-
жество проектов по строительству 
атомных электростанций с использо-
ванием межправительственных зай-
мов — в частности, в Турции, Индии, 
Бангладеш, Египте, Китае и Венгрии, 
напомнил Алексей Виноградов.

Жизненный цикл АЭС может со-
ставлять до 50 лет, отметил эксперт. 
Предполагается, что всё это время рос-
сийская компания продолжит обслу-
живать её, при этом уплачивая нало-
ги в бюджет РФ. В итоге поступления 
в казну от таких проектов многократно 
перекрывают суммы предоставленных 
госзаймов на их строительство, отме-
тил Алексей Виноградов.

Кроме того, экспортные ссуды под-
держивают зарубежные закупки оте-
чественной продукции — транспорта, 
вооружений, а также атомный экс-
порт, добавила Елена Воронкова из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова.

Вместе с тем, согласно заключе-
нию Счётной палаты, оценка по воз-
врату госкредитов другими странами 
была снижена в полтора раза в 2024-м — 
с 99 млрд до 49,7 млрд рублей. Как 
отмечают аудиторы, это связано 
с изменениями условий межправи-
тельственных соглашений. Впрочем, 
детали этих изменений не раскрыва-
ются.

Береговое отношение
Сенаторы предложили построить морской терминал в Азовском бассейне

Павел Вихров, Роман Крецул 

В Совете Федерации предложили по-
строить терминал паромных пере-

прав из Приморско-Ахтарска в Мариу-
поль и Бердянск, узнали «Известия». 
Эксперты считают: расширение мор-
ской инфраструктуры в Азовском бас-
сейне поможет увеличить объёмы пе-
ревозок грузов на новые территории 
и в Крым на четверть — до уровня выше 
110–115 млн т в год. Строительство мо-
жет обойтись примерно в 30 млрд руб-
лей, при этом вопрос безопасности 
транспортировок в этом регионе дол-
жен быть обеспечен военными, пола-
гают специалисты.

�� НОВЫЙ ПОВОРОТ

Россия может нарастить морские пе-
ревозки в бассейне Азовского моря — 
предложение построить новый 
терминал паромных переправ из При-
морско-Ахтарска в Мариуполь и Бер-
дянск направил в профильные ве-
домства комитет Совета Федерации 
по экономической политике. С до-
кументом ознакомились «Известия». 
В Совфеде считают, что мера улучшит 
экономическую связанность террито-
рий РФ.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минтранс, а также 
в регионы, имеющие выход к Азов-
скому морю. В кабмине уточнили, что 
письмо не поступало.

— Строительство нового терминала 
и запуск паромных переправ помогут 
наладить новые логистические марш-
руты и ускорить передвижение грузов, 
снимут часть нагрузки на Крымский 
мост летом, в туристический сезон. 
Не нужно будет ехать с фруктами или 
зерном лишние сотни километров 
по Крымскому мосту, не нужно будет 
добираться в Бердянск мимо Мариу-
поля через всю зону обстрелов. Сей-
час расстояние Приморско-Ахтарск — 
Бердянск составляет более 500 км, 
а дорога занимает почти восемь часов. 

Это время, бензин, усталость водите-
лей, вопросы безопасности передвиже-
ния, — заявил «Известиям» заместитель 
председателя комитета СФ по эконо-
мической политике Дмитрий Ворона.

Запуск паромного сообщения по-
зитивно скажется на экономическом 
развитии регионов Приазовья, будет 
способствовать выстраиванию коопе-
рационных связей между различными 
предприятиями макрорегиона и ско-
рейшей тесной интеграции новых ре-
гионов в РФ, добавил сенатор.

Развитие транспортной инфра-
структуры Приазовья важно в усло-
виях проблем обеспечения эффектив-
ных пассажиро- и грузопотоков на юге 
России на фоне ограниченного авиасо-
общения в регионе, подчеркнула про-
фессор кафедры информационной эко-
номики экономического факультета 
ЮФУ Ольга Чернова.

— Регионы Приазовья привлекают 
множество новых жителей. Увеличе-
ние населения создаёт дополнитель-
ные возможности для развития регио-
на, в том числе и его инфраструктуры, 
а совершенствование транспортной 
сети будет способствовать дальнейше-

му социально-экономическому росту, 
позволяя эффективно интегрировать 
новых жителей и максимально исполь-
зовать потенциал растущего челове-
ческого капитала, — добавила специа-
лист.

— Совокупный грузооборот портов 
Азовского моря по итогам 2023 года со-
ставил около 85 млн т. Учитывая, что 
современные терминалы обладают 
мощностью 25–30 млн т и больше, Рос-
сия может нарастить перевозки в Азов-
ском море на четверть, до уровня выше 
110–115 млн т в год, — сказал «Извести-
ям» зампред наблюдательного совета 
ассоциации «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и продавцов 
энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

�� ОСОБЕННОСТИ РЕГИОНА

Впрочем, по словам Дмитрия Гусева, 
сегодня даже имеющиеся портовые 
мощности Азовского моря недозагру-
жены. Это связано в том числе с недо-
статочно развитой смежной инфра-
структурой — необходимо наращивать 
мощность железнодорожного и речно-
го транспорта региона, чтобы обеспе-

чивать доставку в порты грузов и по-
вышать их востребованность.

— Уже сейчас наши стивидорные 
компании заявляют о готовности на-
растить перевалку грузов через су-
ществующие портовые мощности, 
но этому препятствуют существую-
щие инфраструктурные ограничения — 
энергодефицит и ограниченность 
возможностей подъездных путей, — 
отметил зампред комитета ГД по эко-
номической политике Сергей Алтухов.

Строительство нового термина-
ла может обойтись в 30 млрд рублей 
и выше, полагает Андрей Лобода. Оно 
может быть экономически целесооб-
разным только в контексте снижения 
рисков доставки грузов сухопутны-
ми и железнодорожными маршрута-
ми и создания альтернативного транс-
портного пути, сообщили «Известиям» 
аналитики Freedom Finance Global.

Россия надёжно защищает терри-
тории Приазовья, отметил «Извести-
ям» военный эксперт Виктор Литовкин.

— У нас работает система ПВО. Се-
годня украинцы не стреляют по Ма-
риуполю, видимо, не получается у них 
это делать. Что касается угрозы без-
экипажных катеров, они, прежде чем 
зайти в Азовское море, должны пройти 
под Керченским мостом, а там их уже 
не пропустят, — пояснил эксперт.

Территория, рассматриваемая для 
нового терминала, довольно далеко 
находится от линии соприкоснове-
ния, отметил военный эксперт капи-
тан 1 ранга Василий Дандыкин.

Вопросы безопасности касаются 
работы наших военных, и они справ-
ляются с возложенными на них зада-
чами, заключил Сергей Алтухов.

Ситуация с ботулизмом не единственная громкая история с отравле-
нием этим летом. В начале июля в Бурятии 75 человек отравились рол-
лами из кафе — у них подтвердили сальмонеллёз. В это же время похо-
жие ЧП произошли в Дагестане и Санкт-Петербурге. Все эти события 
подтолкнули «Известия» организовать собственное исследование про-
дукции сервисов доставки готовой еды. В середине июля в гослабо-
ратории редакция исследовала 16 блюд восьми компаний — это были 
Level Kitchen, Grow Food, «Яндекс Лавка», «Самокат», «ВкусВилл», «Пе-
рекрёсток», «Тануки» и «Шоколадница». В итоге 62,5% еды оказалось 
непригодно для употребления из-за нарушения обязательных требо-
ваний. В 10 из 16 образцов обнаружили превышение содержания бак-
терий группы кишечной палочки (колиформы) и КМАФАнМ (общее 
микробное число).

Справка «Известий»
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Плывут по стечению
Россияне стали чаще бронировать отели у озёр и рек

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Популярность внутреннего морско-
го туризма в России в этом сезоне 

снизилась, а вот интерес к поездкам 
на реки и озёра стал расти. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в сервисах бро-
нирования билетов и путешествий. На-
пример, спрос на Калужскую область 
увеличился на 115% по сравнению с про-
шлым годом, а востребованность Ал-
тая — на 120%. При этом туристы оста-
навливаются не только в гостиницах, 
но и в квартирах — за первые три неде-
ли июля по всей России забронирова-
ли на 160% больше посуточного жилья 
около пресных водоёмов, чем за тот же 
период в прошлом году. Отдых у воды 
особенно актуален для коротких путе-
шествий недалеко от дома, отмечают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Россияне стали чаще бронировать 
отели у озёр и рек, сообщили «Извести-
ям» в сервисах бронирования. В этом 
летнем сезоне заметно вырос спрос 
на объекты у воды в неморских реги-
онах. Так, в Калужской области доля 
бронирований выросла на 115%, рас-
сказали в «Яндекс Путешествиях». 
Воронежская область прибавила 94%, 
а Республика Алтай — 120%.

— В этом сезоне у туристов стала 
популярна для прохладительных по-
ездок и Республика Адыгея, где доля 
бронирований в гостиницах и загород-
ных домах у воды выросла в пять раз 
по сравнению с прошлым годом, — от-
метили в компании.

В сервисе для планирования путе-
шествий OneTwoTrip «Известиям» под-
твердили, что по сравнению с про-
шлым летом россияне действительно 
стали чаще ездить к рекам и озёрам.

— Вырос спрос на объекты разме-
щений в Астрахани, Ростове-на-Дону, 
Челябинске, Иркутске и Самаре,  — 
рассказали там. — Кроме того, относи-
тельно лета 2023 года увеличился инте-
рес к кемпингам и глэмпингам на 50%, 
а также к загородным домам и базам 
отдыха — на 5%.

По данным «Авито Путешествий», 
всего с 1 июня по 24 июля 2024-го ту-
ристы забронировали посуточно квар-
тиры по всей России более 1,3 млн раз, 
что на 160% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

— В топ городов, где квартиры бро-
нировали чаще всего, также попали Ка-
зань, Сочи, Краснодар, Новосибирск 
и Нижний Новгород, Ростов-на-Дону, 
Екатеринбург и Волгоград, — расска-
зал руководитель направления «Ави-
то Путешествия» Артём Кромоч-

кин. — Среднее время бронирования 
посуточных квартир в России три ночи, 
а средняя стоимость за сутки состави-
ла 3470 рублей.

По количеству бронирований оте-
лей и апартаментов у воды, как и в лет-
нем сезоне 2023 года, лидируют мор-
ские направления — Краснодарский 
край, Республика Крым, добавили 
в «Яндекс Путешествиях».

Повышение интереса к пресновод-
ным направлениям внутри России под-
тверждают и данные сервиса путеше-
ствий «МТС Travel».

— В число лидеров вошли сразу че-
тыре города, расположенные на по-
бережьях рек, — Красноярск, Казань, 
Пермь и Москва, — добавили там. — 
В Красноярске, куда приезжают отдо-
хнуть на главной реке Сибири Енисее, 
по сравнению с первой половиной лета 
в прошлом году количество брониро-
ваний выросло на 18%.

Популярность Казани, одной 
из главных точек маршрутов по Вол-

ге, год к году выросла на 16%. Такая 
же динамика по количеству брониро-
ваний, сделанных самостоятельными 
путешественниками, наблюдается 
в Перми, расположенной на бере-
гу самого крупного притока Волги — 
реки Камы. В столице по сравне-
нию с прошлогодним сезоном стало 
на 13% больше бронирований.

В то же время количество продан-
ных билетов в Сочи в 2024 году вы-
росло практически в два раза, рас-
сказали в сервисе «Купибилет». Этот 
город-курорт остался безусловным 
лидером среди внутренних направ-
лений.

Идентичное сомнение
Взрыв машины в Москве оказался схож с покушением на экс-сотрудника СБУ

Елена Балаян

С амодельное взрывное устройство, 
с помощью которого 24 июля в Мо-

скве подорвали машину российского 
военнослужащего, оказалось анало-
гично тому, что использовалось при 
покушении на экс-сотрудника службы 
безопасности Украины Василия Про-
зорова в апреле этого года. Об этом 
«Известиям» сообщил источник в пра-
воохранительных органах. При этом 
когда произошёл взрыв, подозревае-
мый в организации покушения Евгений 
Серебряков уже летел в турецкий Бо-
друм, уточнил наш собеседник. По его 
словам, сейчас уточняется механизм 
запуска взрывного устройства.

Следствие сопоставляет данные 
о двух резонансных взрывах, кото-
рые произошли в последнее вре-
мя в Москве, сообщили источ-
ники «Известий». Речь о двух 
покушениях — на российско-
го военнослужащего на севе-
ро-западе Москвы, которое 
произошло 24 июля, и на экс-
сотрудника Службы безопас-
ности Украины Василия Про-
зорова, случившееся в апреле 
этого года.

В обоих случаях злоумыш-
ленники заложили под авто-
мобили взрывные устройства. И, 
по данным источника, они практиче-
ски идентичны.

Покушение на офицера ВС РФ про-
изошло 24 июля возле многоквартир-
ного жилого дома на севере Москвы. 
Военному за рулём внедорожника ото-
рвало ступни, а его жена, сидевшая 
рядом, получила рваные раны лица. 
Причиной взрыва стала детонация 
самодельного взрывного устройства, 
которое было установлено в маши-
не под водительским сиденьем. Дело 
о подрыве передали в 1-е управление 
по расследованию особо важных дел 
ГСУ СК РФ.

А покушение на Василия Прозо-
рова произошло в Москве в апре-
ле 2024-го. Бывший украинский офи-
цер с 1999 по 2018 год работал в СБУ, 
в том числе в её центральном аппара-
те — в штабе антитеррористического 
центра. Прозоров при взрыве получил 
ранение ноги.

В покушении на российского воен-
ного подозревается 29-летний Евгений 
Серебряков. Являются ли оба взрыва 
связанными между собой, пока неиз-
вестно, отметил источник. Но, по его 
словам, Серебряков мог действовать 
в составе организованной группы.

— Когда его завербовали и какое 
конкретно задание он получил, сле-
дователи ещё будут выяснять, — от-
метил источник. — Сейчас известно, 
что, когда бомба взорвалась, он уже 
летел в Бодрум. Конструкцию взрыв-
ного устройства и механизм инициа-
ции предстоит установить экспертам — 
взрывотехникам ФСБ.

Серебрякова задержали прямо 
в день покушения, но уже в Турции, 
сейчас решается вопрос о его передаче 
российской стороне. Подозреваемый 
прилетел рейсом Москва — Бодрум 
в 9.40 по местному времени. Правоох-
ранительные органы установили его 
личность по камерам видеонаблюде-
ния и благодаря интеллектуальной си-
стеме распознавания лиц. Через не-
сколько часов после прилёта турецкие 
силовики в координации с российски-
ми коллегами и Интерполом провели 
задержание, сообщил глава МВД Тур-
ции в своих соцсетях.

Вечером 24 июля Замоскворецкий 
суд Москвы вынес решение о заочном 
аресте Евгения Серебрякова. На сай-

те суда отмечается, что ему вменяют 
в вину статьи о покушении на убий-
ство и незаконный оборот оружия.

Евгений Серебряков родился 
28 мая 1995 года в Урюпинске. В шко-
ле он был примерным учеником — по-
лучал стипендию губернатора Вол-
гоградской области за успехи в учёбе. 
Эта информация есть на сайте лицея 
Урюпинска.

«Решением областного комитета 
по назначению персональных стипен-
дий Волгоградской области от 9 сен-
тября 2011 года ему присуждена сти-
пендия губернатора Волгоградской 
области», — говорится в сообщении 
администрации учебного заведения.

В 2011-м на Всероссийских чтени-
ях юных туристов-краеведов работу 
Серебрякова отметили дипломом II 
степени в секции «Военная история». 
В 2012 году лицеист выиграл экономи-
ческую олимпиаду, благодаря чему 
поступил на бюджетное отделение 
в Высшую школу экономики.

— Кроме того, у него слабое здоро-
вье — астма, — рассказал источник «Из-
вестиям». — Ещё он регулярно посещал 
католическую церковь на Малой Гру-
зинской улице в Москве. Там общался 
с поляками и западными украинцами. 
Последние два года активно посещал 
Ташкент, Грузию и Армению.

Мал, да не дал
У россиян возникли сложности с получением ипотеки из-за рассрочки

A Рассрочка на Ozon де-юре 
предоставляется дочерней 

микрокредитной компанией «Озон 
Кредит», разъяснил директор по риск-
методологии и дата-аналитике Объеди-
нённого кредитного бюро (ОКБ) Нико-
лай Филиппов. Об этом клиентам пишут 
и представители службы поддержки 
Ozon, отвечая на жалобы пользовате-
лей. «Известия» обратились с запросом 
в компании, которые предоставляют та-
кие услуги.

По своей сути рассрочка, которая 
традиционно предлагалась покупате-
лям в большинстве торговых точек, — 
краткосрочный потребительский 
кредит или заём, пояснила глава на-
правления экспертной аналитики «Бан-
ки.ру» Инна Солдатенкова. При покупке 
товара покупатель подписывает договор 
с банком или МФО, где устанавливают-
ся ставка ссуды, её сумма и периодич-
ность платежей.

— В отличие от классического креди-
тования, уплату процентов берёт на себя 
продавец. Это делается для привлече-
ния покупательского спроса, — поясни-
ла Инна Солдатенкова.

Через МФО, как правило, оформля-
ется рассрочка на небольшие суммы, 
а более дорогие товары проходят через 
банковские POS-кредиты, рассказал ди-
ректор «Экскурс групп», член «Деловой 
России» Алексей Свистов.

При этом не всегда оплата конкретно-
го товара по частям — это рассрочка. Так, 
BNPL-сервисы — это не кредитные про-
дукты, и информация о них не отражает-
ся в кредитной истории клиентов, уточ-
нили в пресс-службе «Яндекс Банка».

У разных участников рынка ситуа-
ция может отличаться, пояснил Алек-
сей Свистов. Например, рассрочка 
в «Яндекс Практикуме» беспроцентная, 
а в Skillbox оформляется через кредит.

— Банки считают микрозаймы при-
знаком финансовых трудностей заём-
щика, особенно если были просрочки 
по платежам, — пояснил независимый 
эксперт Фёдор Сидоров.

Специалисты объясняют: кредито-
ров тоже можно понять. Их логика про-
ста — если претендент на ипотеку сум-

мой в несколько миллионов рублей 
оформляет в рассрочку покупки стои-
мостью менее 40 тыс. и ещё и не успе-
вает вовремя вносить платежи, его спо-
собность выплачивать крупный кредит 
можно считать ничтожной, пояснил не-
зависимый эксперт Андрей Бархота.

Это естественно, что у банков вы-
зывает вопросы платёжеспособность 
клиентов, которые выбирают оплачи-
вать по частям даже небольшие покуп-
ки на маркетплейсах.

Для некоторых финансовых органи-
заций принципиально важно отсутствие 
микрозаймов в кредитной истории, от-
метил аналитик Freedom Finance Global 

Владимир Чернов. Наличие там рассроч-
ки даже без просроченных выплат мо-
жет привести к отказу по заявке.

В 2024 году условия оформления ипо-
течных и потребительских кредитов 
ужесточили, добавил Владимир Чернов. 
Также на это повлияло введение Центро-
банком макропруденциальных лими-
тов на выдачу ссуд заёмщикам с долго-
вой нагрузкой выше 80% (если человек 
направляет на погашение долгов боль-
ше 80% доходов). «Известия» направи-
ли запрос в Банк России о влиянии рас-
срочки на одобрение кредитов.

Заёмщикам, которые часто обраща-
ются за микрозаймами, действитель-

но сложнее получить ссуды, заявил 
Николай Филиппов из ОКБ. В отно-
шении них применяют более жёсткие 
процедуры оценки кредитоспособно-
сти, поскольку в среднем доля просро-
чек в этом сегменте в разы выше, чем 
по классическим банковским продук-
там.

Частое обращение заёмщика в МФО 
ухудшает его кредитный рейтинг 
и снижает вероятность выдачи ссуды 
в целом, подтвердил директор департа-
мента розничных рисков ПСБ Евгений 
Иванов. Наличие микрозайма не забло-
кирует возможность выдачи на 100%, 
но этот параметр однозначно учиты-

вается на стадии рассмотрения заявки, 
добавили в пресс-центре МТС-банка.

При анализе кредитной истории за-
ёмщика банки даже не видят, рассроч-
ки это были или нет, они расценивают 
их как потребительские кредиты или 
микрозаймы, пояснил Владимир Чер-
нов из Freedom Finance Global.

— Влияние рассрочки на кредитную 
историю особенно критично для кли-
ентов, которые пытаются взять ипоте-
ку. Банки очень внимательно относят-
ся к рискам по ипотечному портфелю, 
так как это длительные и крупные кре-
диты, — подчеркнул независимый экс-
перт Фёдор Сидоров.

Иногда рассрочка настолько незна-
чительна, что заёмщики просто забы-
вают о ней и в итоге пропускают ре-
гулярные платежи, отметил Алексей 
Кричевский. Таких покупок может 
быть несколько, что ещё усложняет 
график выплат.

Однако неважно, оформляется рас-
срочка через МФО или через банк: про-
срочка по ней в любом случае станет 
серьёзным препятствием при оформ-
лении ипотеки, предупредил Фёдор 
Сидоров. Это подтверждают в Россий-
ской гильдии риелторов.

В банках уже понимают, что това-
ры, билеты или обучение в рассрочку 
чаще всего оформляют как микроза-
ём, подчеркнула Юлия Максимович 
из РГР. При ручном рассмотрении за-
явки на ипотеку будут учитываться 
их количество, периодичность и став-
ка, по которой их можно отличить 
от обычной ссуды в МФО.

Сейчас ОКБ не учитывает факт 
получения микрозаймов при расчё-
те кредитных рейтингов, сообщил 
его представитель. В других крупных 
БКИ на запрос «Известий» не ответили. 
Также скоринг-системы каждого банка 
по собственным алгоритмам оценива-
ют заёмщиков.

На кредитном рынке в условиях 
высоких ставок происходит борьба 
за качественных заёмщиков, отмети-
ла Инна Солдатенкова из «Банки.ру». 
Если у клиента нет просрочек и он про-
ходит по основным параметрам, на ми-
крозаймы в кредитной истории в це-
лом могут закрыть глаза.

Тем не менее для ипотечных бро-
керов рассрочка стала «новым пара-
зитом», который портит кредитные 
рейтинги заёмщиков, отметила Юлия 
Максимович. С другой стороны, уже-
сточение лимитов ЦБ на долю заёмщи-
ков с высокой долговой нагрузкой за-
ставляет банки отказываться от мифа, 
что клиент с микрозаймом априори ри-
скованный, заключил основатель сер-
виса «Кредчек» Эльман Мехтиев. Вре-
мена меняются, и те, кто продолжит 
стоять на такой позиции сегодня, про-
играют конкурентам завтра.
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Время вспомнить
«Известия» почтят память детей — жертв войны в Донбассе

Станислав Кучушев

В России 27 июля пройдёт День памя-
ти детей — жертв войны в Донбассе. 

Эту дату учредили власти Донецкой на-
родной республики в 2022 году. А вдох-
новителем её стал военкор «Известий» 
Семён Ерёмин, который погиб весной 
этого года при атаке дронов. В 2016-м 
он провёл акцию #101 — назвал её так 
по числу детей, которые на тот момент 
стали жертвами противостояния в Дон-
бассе. С тех пор погибших ребят стало 
больше в три раза — 330. 27 июля МИЦ 
«Известия» запускает акцию #101/330. 
Мы публикуем несколько трагических 
историй, а телеканал «Известия» в суб-
боту — в момент гибели каждого ребён-
ка — покажет ролик, рассказывающий 
историю их жизни и гибели.

�� МУРАЛ В АЭРОПОРТУ

В 2016 году военкор «Известий» Се-
мён Ерёмин предложил создать му-
рал с профилем его дочери и хештегом 
#101 на территории донецкого аэро-
порта. Цифра 101 символизировала 
число погибших на тот момент детей.

В тот год аэропорт находился в зоне 
досягаемости украинской артиллерии, 
и для выполнения задачи военкор от-
правился туда со стрингером и худож-
ником из числа ополченцев. Подго-
товка заняла два дня, а на выполнение 
работы ушло несколько часов. Груп-
па попала под обстрел, но свою зада-
чу выполнила.

Спустя восемь лет — 19  апреля 
2024 года — Семён Ерёмин погиб при 
атаке дронов, снимая репортаж в зоне 
СВО, ему было 42 года. Мурал с пор-
третом его дочери в аэропорту до сих 
пор цел.

— Возможно, когда разрушенный аэ-
ропорт будут реконструировать, му-
рал не оставят, — рассказал изданию 
военный корреспондент Станислав 
Обищенко. — Но есть его небольшая 
копия — она находится на стене но-
вого терминала. Я думаю, её оставят. 
Потому что каждый человек, который 
приезжает в Донбасс, видит этот му-
рал. И его придумал Семён.

Конфликт на Украине начался 
в 2014 году, с тех пор он унёс жизни со-

тен детей. В 2022 году глава Донецкой 
народной республики Денис Пушилин 
объявил 27 июля Днём памяти детей — 
жертв войны в Донбассе.

С момента акции Семёна Ерёмина 
число погибших от ударов ВСУ детей 
возросло до 330. В этом году 27 июля 
«Известия» продолжат его дело и про-
ведут акцию #101/330, которая рас-
скажет истории детей, жизнь которых 
трагически оборвалась. Наш телека-
нал «Известия» покажет видеоролик 
о нескольких детях, и история каждо-
го из них будет транслироваться ров-
но в то время, когда ребёнок попал 
под обстрел. На сайте Пятого кана-
ла и в соцсетях «Известий» будут вы-
ходить материалы о них. Кроме того, 
наши соцсети в этот день предложат 
своим подписчикам поменять аватар — 
с помощью специально разработан-
ной рамки.

�� ГОРЛОВСКАЯ МАДОННА. 
13.00

Кристина Жук и её десятимесячная 
дочь Кира каждый день гуляли в скве-
ре Горловки в ДНР. В день трагедии, 
27 июля 2014 года, девушка, как обыч-
но, вышла на улицу с коляской. Когда 
начался обстрел, люди побежали в раз-
ные стороны — они ещё не знали, как 
правильно вести себя во время ударов.

Кристина схватила Киру на руки 
и пыталась найти укрытие, но рядом 

с молодой мамой разорвался украин-
ский снаряд. Девушка не понимала, что 
её серьёзно ранило, и только повторя-
ла: «Кира, Кирочка моя...» Кристина пы-
талась защитить самое дорогое, что 
у неё было, — свою дочь.

Бабушка Киры очень ждала, ког-
да же вернётся с прогулки внучка. 
Кристина всегда рассказывала о но-
вых успехах маленькой дочки: ребё-
нок учился ходить, и каждый шаг был 
счастьем для родных. Молодую маму 
найдут лежащей на траве с Кирой 
на руках. История гибели девушки 
и её дочери облетела весь мир, а поз-
же Кристину Жук назовут Горловской 
Мадонной.

�� КРОВАВОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ. 
13.15

8 июня 2014 года начался артобстрел 
города Славянска в ДНР. ВСУ ударили 
по мирному городу в православный 
праздник Троицы. Под огонь попали 
спальные районы с детскими садами 
и школами.

— Травмы разного характера  — 
в живот, в голову, в конечности. Есть 
мёртвые, травмы, несовместимые 
с жизнью. Тут сейчас мясорубка про-
сто, — рассказал в тот день журнали-
стам врач местной больницы.

Во время обстрела в старом купе-
ческом доме пряталась шестилетняя 
Полина, несколько осколков попали 
в девочку. Раненого ребёнка увидел 
один из ополченцев, вынес из здания 
и передал оказавшемуся рядом вра-
чу. Медик с девочкой на руках бежал 
до больницы, но не успел — сердце 
ребёнка остановилось. Полина ста-
ла первой жертвой украинских бое-
виков среди детей Донбасса.

�� ДОМ В ДОНЕЦКЕ. 15.30

10-летняя Ника играла с друзья-
ми рядом с домом в Донецке 5 июля 
2022 года. Тишину летнего 
дня прервали свист сна-
ряда и взрыв. Взрослые 
сразу же бросились 
с п а с а т ь  ш ко л ь н и-
ков и успели укрыть 
в доме одного из де-
тей, а Ника осталась 
на улице, где её настиг-
ли осколки снаряда — 
он разорвался в 30 ме-
трах от неё. Девочка 
п о л у ч и л а т я же -
лейшие ранения 
и скончалась 
на месте. Тело 
Ники накры-
ли просты-
нёй, а рядом 
н а  к о л е -
нях стояли 
родные.

Девочка была единственным ре-
бёнком в семье. В юном возрасте она 
смогла побороть тяжёлое заболева-
ние. Родители были счастливы, что 
врачи смогли её вылечить. Ника хо-
рошо рисовала, занималась танца-
ми, ездила на конкурсы и очень лю-
била животных.

�� МЕЧТАЛ СТАТЬ 
ФУТБОЛИСТОМ. 17.00

14-летний Даня из Донецка выступал 
за школьную команду и мечтал стать 
профессиональным игроком. Он бук-
вально болел футболом и всё свобод-
ное время проводил на поле.

5 ноября 2014 года жизнь Дани 
оборвалась. В тот день он вместе 
с друзьями, как всегда, отправил-
ся играть в футбол. Но вечером ВСУ 
открыли по городу огонь. Несколь-
ко снарядов упали на поле в самый 
разгар матча.

— Говорила ему, говорила! Внучек, 
бомбят, не ходи никуда, — рассказала 
«Известиям» бабушка Даниила.

Даня Кузнецов и его друг Андрей 
погибли на месте. Андрей был вы-
пускником школы № 63, во дворе ко-
торой и находилось футбольное поле. 

Он работал сварщиком, мечтал пе-
реехать в Москву, но постоянно 

откладывал. Всего в день тра-
гедии на школьном стадио-
не находились девять ребят. 
Четыре подростка получи-
ли тяжёлые осколочные ра-
нения.

�� ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА. 
17.40

В е ч е р о м  6   и ю л я 
2022  года ВСУ вы-

пустили кассет-
ный боеприпас 

и з реа кт и в-
н о й с и с т е -
мы «Ураган» 
по детской 
п ло щ а д ке 
в Макеевке 
в ДНР. В это 
время се-
милетний 

Влад ждал во дворе свою подругу-од-
ногодку Машу — они собирались вме-
сте поиграть.

Кассетный боеприпас разбросал 
заряды по всему спальному району. 
Влад погиб сразу, а Маша успела до-
бежать до подъезда, но там её настиг-
ли осколки. Девочку успели довезти 
до больницы, но спасти не смогли.

Ещё одной жертвой террора в тот 
день стал 16-летний Дима. Он учился 
в 11-м классе лицея, занимался танца-
ми, увлекался игрой на гитаре. Дима 
собирался поступить в университет 
и работать в IT-сфере. Но его мечтам 
не суждено было сбыться. В него попа-
ли осколки снаряда. Скорая приехала, 
когда Дима ещё был жив. Подросток 
умер по дороге в больницу.

�� В СЕМЬЕ ОСТАЛИСЬ 
ТОЛЬКО ДВОЕ. 20.00

Сразу два десятка снарядов украин-
ские боевики выпустили по посёл-
ку Голубовка в ДНР 20 июня 2014 года. 
При обстреле четырёхлетний Арсе-
ний получил тяжелейшие осколочные 
ранения. Врачи безуспешно пытались 
его спасти на протяжении пяти часов.

В момент атаки Арсений играл 
во дворе своего дома. Когда нача-
лись взрывы, мама мальчика броси-
лась к нему, но не успела забрать сына 
в укрытие. Из-за практически прямо-
го попадания девушка погибла на ме-
сте. Всё происходило на глазах бабуш-
ки Арсения.

— Дочка говорит: «Мама, стреляют!» 
Я говорю: «Давай в погреб». Они втро-
ем, она только малого взяла, повер-
нулась, и всё. И снаряд влетел, и всё, 
и не стало дочки, — рассказала «Из-
вестиям» женщина сразу после тра-
гедии.

В живых в этой семье осталась 
только она и отец мальчика.

Акция 
#101/330 
пройдёт 
в прямом 
эфире 
«Известий» 
27 июляС момента акции Семёна Ерёмина число погибших 

от ударов ВСУ детей возросло до 330

« ДОЧКА ГОВО-
РИТ: «МАМА, 
СТРЕЛЯЮТ!» 

Я ГОВОРЮ: «ДАВАЙ В 
ПОГРЕБ». ОНИ ВТРОЁМ, 
ОНА ТОЛЬКО МАЛОГО 
ВЗЯЛА, ПОВЕРНУЛАСЬ, 
И ВСЁ. И СНАРЯД ВЛЕ-
ТЕЛ, И ВСЁ, И НЕ СТАЛО 
ДОЧКИ
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Главные на победу
Чего ждать от Андреевой и Медведева на Играх-2024

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев и Мирра Андреева 
будут очень сильно загружены в бли

жайшие дни в Париже — их ждёт тяжё
лый олимпийский график с игрой сразу 
в трёх разрядах. А именно — в одиночке, 
в паре и в миксте. Сложно сказать, чем 
закончится такая погоня сразу за тремя 
зайцами, но жеребьёвка олимпийско
го турнира сложилась для них не самым 
худшим образом, а значит, шансы на ме
дали не так и плохи.

Вообще, выступление сразу в трёх 
разрядах на таком коротком, чуть бо-
лее недели, турнире это, конечно, силь-
ный стресс для организма игроков. Да, 
на Олимпийских играх у мужчин игра-
ются матчи не из пяти, а из трёх сетов, 
но всё же столь изнурительный теннис-
ный марафон, особенно в случае жар-
кой погоды в Париже, может аукнуть-
ся нашим спортсменам. Хотя, похоже, 
их самих, да и президента Федерации 
тенниса России Шамиля Тарпищева это 
не смущает.

— Мы изначально хотели, чтобы Ан-
дреева и Медведев играли в паре, у них 
может хорошо получиться. Сил у них 
и на одиночку, и на пару, и на микст хва-
тит. В Токио же хватило сил у Павлючен-
ковой и Рублёва. И у них хватит, — при-

водит слова президента ФТР агентство 
ТАСС.

Павлюченкова и Рублёв действитель-
но стали чемпионами Игр-2020 в миксте. 
Но всё же есть нюансы. Анастасия до-
бралась до четвертьфинала в одиноч-
ке, в равной борьбе уступив будущей 
олимпийской чемпионке Белинде Бен-
чич из Швейцарии, а вот с женской пары 
всё-таки снялась перед началом тур-
нира. Впрочем, в столице Японии тогда 
было не просто жарко, а ужасно жарко, 
сейчас, наверное, выдержать игру в трёх 
разрядах чуть проще. Рублёв в Токио 
выходил на корт и в одиночке, и в паре 
с Кареном Хачановым, и в миксте. Од-
нако в одиночке и в паре вылетел уже 
на старте, поэтому обошёлся без экс-
тремальных нагрузок.

В принципе определённая логика 
в заявке на все три вида действитель-
но есть. Если где-то не пойдёт, появит-
ся шанс всё равно продолжать борь-
бу за олимпийские награды в другой 
теннисной дисциплине. Но, если вдруг 
игрок везде дойдёт, скажем, до чет-
вертьфиналов, тут уж придётся либо 
сниматься откуда-то, либо рисковать 
здоровьем. Хороший пример — Джоко-
вич, добравшийся до полуфиналов в То-
кио в одиночке и в миксте. Новак в итоге 
так перегрузился, что вообще остался 

без олимпийских медалей. И теперь, на-
ученный горьким опытом, предпочёл 
заявиться только в одиночном разряде. 
Где, кстати, уже во втором круге может 
сыграть с другой теннисной легендой — 
испанцем Рафаэлем Надалем.

Но Медведев, похоже, и не особо рас-
считывает на успех на кортах «Ролан Гар-
рос» в одиночке.

— У меня в голове есть свои цели, одна 
из главных — пары и микст. По правде го-
воря, не думаю, что я фаворит на победу 
или даже на медаль в одиночке. Но я по-
стараюсь, поеду туда, буду наслаждать-
ся и приложу все усилия на грунте, — го-
ворил он на пресс-конференции после 
полуфинала Уимблдона.

Благодаря снятию первой ракет-
ки мира итальянца Янника Синнера 
он попал в четвёрку сеяных, что уве-
личило его шансы. Начнёт Даниил тур-
нир матчем с Ринки Хидзикатой из Ав-
стралии.

МОК не ок 
Россия не поедет на первую Олимпиаду по киберспорту

Денис Гриценко, Антон Белый 

Российские кибератлеты готовы уча
ствовать в первых Олимпийских ки

берспортивных играх только под нацио
нальным флагом и не будут выступать 
в нейтральном статусе, сообщили «Из
вестиям» в Федерации компьютерного 
спорта России. Международный олимпий
ский комитет ранее объявил, что проведёт 
первые соревнования под своей эгидой 
в 2025 году в Саудовской Аравии. Решени
ем МОК наша страна не может принимать 
участие в любых мероприятиях организа
ции, поэтому единственная оставшаяся 
возможность для россиян выступить в Эр
Рияде — сделать это в качестве нейтраль
ного спортсмена. Однако в Федерации 
компьютерного спорта заявили, что они 
готовы выступать только под флагом РФ.

Международный олимпийский ко-
митет (МОК) официально признал ком-
пьютерные игры видом спорта и 24 июля 
сообщил, что проведёт первую Олимпиа-
ду по киберспорту в Саудовской Аравии 
в 2025 году. При этом деталей мероприя-
тия в организации не раскрыли. Однако 
уже сейчас можно сказать, что россий-
ские киберспортсмены смогут высту-
пить на Играх только в нейтральном 
статусе. На данный момент РФ не мо-
жет принимать участие в спортивных 

мероприятиях, организованных Меж-
дународным олимпийским комитетом 
или континентальными ассоциациями 
национальных олимпийских комитетов 
других стран.

— Участие спортсменов сборной 
команды РФ в первых Олимпийских ки-
берспортивных играх в 2025 году мало-
вероятно. Однако вполне возможно, что 
МОК в преддверии их открытия анонси-
рует возможность выступления индиви-
дуальных спортсменов с российскими 
паспортами в нейтральном статусе, — ска-
зал «Известиям» директор по развитию 
направления игровой индустрии уни-
верситета «Синергия» Михаил Пименов.

При этом в Федерации компьютерно-
го спорта России «Известиям» однознач-
но заявили, что готовы выступать на пер-
вой киберолимпиаде только под флагом 
нашей страны.

— Конечно, если Россия будет пригла-
шена, мы с большим энтузиазмом при-
мем участие. Но если коллеги пригласят 
нас выступить под нейтральным флагом, 
на такие условия мы не согласимся, — со-
общили в пресс-службе организации.

Там также отметили, что приветству-
ют любую популяризацию киберспорта, 
однако ранее в МОК говорили, что гото-
вы интегрировать в Олимпиаду исклю-
чительно симуляторы традиционных ви-

дов спорта. И если те же футбол, хоккей 
или баскетбол ещё могли бы быть инте-
ресны зрителям, то киберспортивное 
метание копья вряд ли будет интерес-
но. При этом популярные во всём мире 
Dota 2 или Counter-Strike коллеги из МОК 
не рассматривали.

С позицией федерации соглас-
ны и представители команды FLuffy 
Gangsters — чемпиона России по Counter-
Strike 2018 года.

— Ни моя организация, ни мои игроки 
не будут ставить свои интересы выше ин-
тересов государства в такой тяжёлый мо-
мент и участвовать в Играх в нейтраль-
ном статусе. Киберспорт до последнего 
был аполитичен. Игроки, которые со-
гласятся на эти условия, вряд ли почув-
ствуют поддержку, но и сильно обижать 
их тоже не будут, — сказал генеральный 
директор киберспортивной организации 
Андрей Сазанов, известный под псевдо-
нимом And1k.
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«В современном кино нет возможности 
долго разминаться»
Актёр Михаил Тройник — о риске в «Библиотекаре», поздравлении от Юлии Пересильд и практике на «АвтоВАЗе»

Зоя Игумнова

Если ты научился скрывать свои зна
ния — это очень выгодно, считает Ми

хаил Тройник. Популярный актёр учился 
на машиностроителя в Бауманке, полу
чил диплом режиссёра кино, но с теа
тром не расстаётся. В кино у Тройника 
комедии соседствуют с артхаусны
ми драмами и боевиками/триллера
ми, а востребованность такая, что вы
дохнуть некогда: только в 2024 году 
у него выходит семь фильмов и сериа
лов. О главных из них артист рассказал 
«Известиям».

Михаил, вы сейчас один из самых вос
требованных актёров. Но мало кто зна
ет, что ваша жизнь могла бы сложиться 
иначе и вы могли бы заниматься наукой. 
С чего начался ваш путь в профессию?

У нас в Рыбинске есть крутая шко-
ла — Лицей № 2. Там я на-
чал учиться с шесто-
го класса. Папа у меня 
инженер-кораблестро-
итель. Хотел, чтобы 
я пошёл по его стопам. 
Когда я поступил в Мо-
скве в МГТУ имени Ба-
умана, он очень гордил-
ся мной. Технический 
вуз в его сознании пре-
стижнее.

Я поступил в 2005 го-
ду. Это был первый набор 
по ЕГЭ. 

И то в престижный институт брали 
только 50% по итогам сданных экзаме-
нов. У меня был высокий балл, но его 
не хватило, чтобы получить ещё и бес-
платное общежитие. Поэтому на пер-
вом курсе я старался, учился на пятёр-
ки, а на стипендию снимал комнату 
в Чертаново. Надо было вгрызаться 
в науку. Главная ценность Бауманки — 
советские педагоги.

И, проучившись четыре курса, вы ре
шили уйти?

Да, потому что увлёкся КВН, да и во-
обще, как-то не так я представлял своё 
место в жизни. В Бауманке очень силь-
ная фундаментальная школа. Мне были 
интересны математика, сопромат, фи-
зика. В этом есть какая-то философия, 
структура всего. А специальностью ты  
начинаешь заниматься на четвёртом 
курсе. Моя специальность — автомо-
билестроение. А после третьего курса 
мы поехали на практику на «АвтоВАЗ». 
Были мы в Тольятти три недели. И чем 

больше я понимал, в чём суть 
профессии, тем 

больше разоча-
ровывался. По-
нимал, что по-
сле окончания 
института 

могу пойти или в офис, или на завод. 
На практике я убедился, что машино-
строение не моё. Хотя «АвтоВАЗ» — ги-
гант. Тогда там было 130 тыс. работ-
ников! Это город в городе. На меня 
он произвёл сильное впечатление.

Иностранный автопром ушёл, наш воз
рождается. Тут бы ваши знания и приго
дились. Нет мысли вернуть всё назад?

Честно говоря, иногда я думаю про 
карьеру учёного. Задумываюсь, тот ли 
я путь выбрал? Ну потому что я учил-
ся сам, без блата. Мне даже иной раз 
не хватает самого процесса получе-
ния знаний. Образованием нельзя 
заниматься вполноги. А теперь с ак-
тёрской профессией наука не очень 
соединяется.

Так есть режиссура!
Я отучился в Московской школе но-

вого кино на режиссёра. В этом деле 
я частично могу применять свои фун-
даментальные знания. Как говорит 
наш педагог Алексей Викторович Гу-
сев, придумать хорошую метафору всё 
равно что решить 
формулу. Я могу 
что-то конструи-
ровать в кино. Пока 

делаю робкие 

шаги, снимаю короткий метр, но уже 
его отобрали на фестиваль «Дух огня» 
в Ханты-Мансийске. Не ожидал.

Мне нравится учиться. Те знания, 
которые нам дают, уникальны. Навер-
ное, надо заканчивать уже с учёбой, 
пора преподавать. Надо что-то с этим 
делать.

Мне кажется, режиссёры любят умных 
артистов.

Не все. Если ты научился скрывать 
свои знания — вот это более выгод-
но. Некоторых раздражает образова-
ние. Иной раз человек не очень начи-
танный умеет делать крутое кино. Это 
уже талант.

Признаться, во время обучения 
в Школе-студии МХАТ мне очень ме-
шал багаж полученных знаний. Я даже 
нашёл технику американского актё-
ра Сэнфорда Мейснера. Она о том, как 
уметь переключаться на эмоциональ-
ное и не думать. А если отойти от этой 
техники, много думать над образом, со-
зревать, КПД будет ниже, но при этом 
результат может быть интереснее. 

Признаюсь, не все режиссёры готовы 
ждать и терпеть. Есть производствен-
ный процесс. В современном кино нет 
возможности долго разминаться.

Для вас важно быть в театре?
Для меня высшая ценность — это 

лицедейство. Я учился в Школе-студии 
МХАТ у Константина Аркадьевича Рай-
кина. Это — знак, судьба. Я точно знаю, 
что театр со мной надолго. Кроме все-
го прочего постоянный тренаж важен 
для артиста. А сцена — то самое место, 
где можно лицедействовать, перево-
площаться до неузнаваемости. И по-
казать бытие человека.

Педагог не звал вас в труппу театра «Са
тирикон»?

Нет. Но я выходил на сцену «Сати-
рикона» в сказке «Карасёнок и поросё-
нок» в роли дяди Коли. В «Сатириконе» 
много моих однокурсников. Райкинцы 
как родня. Максим Стоянов, Юля Хлы-
нина, Никита Ефремов, Аня Чиповская, 
Данил Стеклов — мы все его ученики.

Я семь лет проработал в «Гоголь-
центре». Сейчас вер-
нулся в Театр Наций. 
Играю «Последнее лето». 
В 2016 го ду польский ре-
жиссёр Гжегож Яжина 
выпускал там премье-
ру «Ивонна, принцес-
са Бургундская» и меня 
пригласил на роль прин-
ца Филиппа. А в Театр 
на Бронной меня при-
гласил Кирилл Вытоп-
тов. Он поставил спек-
такль «Гордая» по роману 
Достоевского «Унижен-
ные и оскорбленные». 
На Бронной молодая 
труппа, в ней чувству-
ются щекочущая 
юность, весна.

Я радуюсь, что театр вернулся 
в мою жизнь. Это для меня главное. 
Радуюсь, что у меня есть творческий 
коннект с людьми, с которыми я репе-
тирую и играю на сцене. Я за много-
образие театров, мыслей, творческих 
поисков.

Вы играли одну из главных ролей 
в сериа ле РЕН ТВ «Библиотекарь». Кино 
сложное, даже жестокое. Но получи
ло небывалый зрительский отклик. Как 
вспоминаете эту работу?

«Библиотекарь» — фантастиче-
ская реальность. Сериал сравнивали 
с «Дозорами». Этот роман Елизарова 
я прочитал ещё в Школе-студии МХАТ, 
когда он только вышел. Дмитрий Пе-
трович Бак (директор Литературного 
музея), который преподавал у нас, по-
рекомендовал почитать «Библиотека-
ря». И книга произвела на меня неиз-
гладимое впечатление. Это знаковое 
произведение в современной литера-
туре. Не зря он получил престижную 
премию «Русский Букер».

А когда объявили кастинг на сери-
ал «Библиотекарь», я, конечно, очень 
удивился. Мне было непонятно, как это 
можно экранизировать.

Почему? При современных возмож
ностях...

В моём представлении это очень 
сложно. И, наверное, очень дорого. 
В-третьих, это рискованный проект 
для продюсера. Потому что с точки 
зрения зрительского интереса ма-
териал неочевидный. И не факт, что 
он мог бы окупиться. Это особая ли-
тература. И это риск. А сейчас такое 
время, когда с помощью фокус-групп 
продюсеры вычисляют путь наимень-
шего сопротивления. Не скажу, что 

«Библиотекарь» был первопроход-
цем в этом жанре, но доля новше-

ства в нём была.«Библиотекарь», 2023
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